
ПРОНИКЛИСЬ 
РАБОЧИМ ДНЕМ 
МЭРА ИРКУТСКА
Двое иркутян провели 
вторник, 3 октября,  
вместе с Русланом 
Болотовым

Стр. 8–9

ПОСЕРЕБРИЛИ 
ЛЕРМОНТОВА

Вдоль этой улицы 
на левом берегу высадили 

двухметровые тополя 
с листьями серо-

перламутрового цвета

Стр. 5

ПУТЬ КАМНЯ
Иркутская сборная 
привезла серебряные медали 
с Кубка России по керлингу 
среди смешанных команд

Стр. 13

ПЕРЕКРЕСТОК 
ИЗ ДЕСЯТКИ 

САМЫХ 
АВАРИЙНЫХ

Место, где улицы Франк-
Каменецкого и Октябрьской 

Революции пересекаются 
с Карла Маркса, — одно 
из самых конфликтных 

в городе

Стр. 14
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(12+)

Фото Ирины ПокоевойСтр. 4

ГОРОДСКОЙ ТРАМВАЙ НАДЕЖДЫ
Вагоновожатая Надежда Гудаева поднимает 
настроение иркутянам, управляя трамваем 

в различных образах: Снегурочки, ангела, 
выпускницы школы и многих других
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Подготовкой проекта «Ледовый 
город. Счастье чистой воды» город-
ская власть Иркутска за-
нимается уже более года. 
Проведена титаниче-
ская подготовительная 
работа: состоялось 
множество встреч 
с представителями 
общественности, 
дизайнерами, ар-
хитекторами, экс-
пертами в области 
художественной резьбы 
по льду, предпринимате-
лями и представителями биз-
нес-сообществ. На них обсуждали 
творческую концепцию. Также 
заранее продумали логистику заго-

товки и поставки льда. Его привезут 
с местных водохранилищ — как 
только встанут эти водоемы. Более 
того — несколько кубометров воды 
Байкала уже заморозили на Иркут-
ском хладокомбинате.

— Проект направлен, в пер-
вую очередь на то, чтобы 

как можно больше 
туристов узнали 
об Иркутске. Наш 
город интересен 
не только своей исто-
рией и культурными 

традициями, но и со-
временными событиями, 

— убежден Антон Чер-
нышов, начальник управления 
культуры администрации Иркутска. 
— Городская власть эксперименти-
рует в этом направлении, и очень 
важно, что нас поддерживает 
и крупный бизнес. Одним из таких 
экспериментов, который оценен 
на федеральном уровне, стал проект 
«Ледовый город. Счастье чистой 
воды». Сейчас мы уже на финиш-
ной прямой в рамках его реализа-
ции: проект пройдет с 15 ноября 

по 24 декабря.
Одним из центральных 
событий этой ледо-

вой истории станет 
фестиваль-конкурс 
«Иркутский алфа-
вит»: в сквере имени 
Кирова появятся 33 
буквы кириллицы 

изо льда. По словам 
Антона Кельберга, 

организатора состязания 
ледовых скульпторов, сейчас 

идет подготовка к конкурсу: при-
ем заявок от участников, просмотр 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Анна Добежина, 
стоматолог:

— Я очень люблю зиму — 
за снег, за Новый год, за зим-
ние развлечения, за красоту 
вокруг. Я очень радуюсь, ког-
да наш город преображается, 
считаю, что именно зимой, 
перед новогодними празд-
никами, Иркутск становится 
красивее, ярче, чем во все 
остальные сезоны и периоды. 
Каждый год интересно по-
смотреть, что будет новень-
кого на этот раз, создается 
особое настроение, гордость 
за свой город, хочется его по-
больше фотографировать.

Нина Чумакова, 
пенсионерка:

— Зима, пожалуй, самое 
красивое время года, в от-
личие, например, от ранней 
весны, когда везде слякоть. 
А у нас в Сибири благодаря 
нашей особенной природе 
зима вообще удивительная. 
Я очень люблю, когда на де-
ревьях появляется куржак, 
это изморозь, иней на де-
ревьях. Тогда и никаких 
ледовых скульптур не надо 
— такая красота, что глаз 
не оторвать, и каждый раз 
она разная. Все-таки лучший 
художник и скульптор — сама 
природа, красивее нее слож-
но что-то сделать.

Людмила Говорина, 
пенсионерка:

— Я люблю, чтобы зима 
была нехолодная, и в по-
следнее время они в нашей 
широте как раз такие. С тех 
пор как я вышла на пенсию, 
зимнее время полюбила осо-
бенно сильно: я кондитер, 
и раньше на всех праздниках, 
а они в основном приходятся 
на зимний сезон, я работала 
практически без выходных. 
И теперь, когда в новогодние 
каникулы я могу отдыхать как 
все, это почему-то особенно 
ценится. В эти дни люблю 
печь торты для своих близких 
— уже себе в удовольствие.

С прохожими общалась Елена 
Алексеева. Фото автора

Милена Навоян, 
студентка:

— Я очень люблю зиму 
и всегда ее жду — прежде 
всего из-за долгих новогод-
них каникул. У нас большая 
семья, и в этот период есть 
возможность встретиться 
со всеми родственниками, об-
меняться новостями и весело 
провести время. И мне очень 
нравится в первые дни янва-
ря гулять по Иркутску вече-
ром — практически в каждом 
уголке города запускают 
салюты, это очень красиво. 
Когда смотрю на салют, сразу 
детство вспоминаю, на душе 
становится легко и радостно.

Александр 
Байбородов, 
электромонтажник:

— Зиму в Иркутске 
я очень люблю — потому что 
есть с чем сравнивать: вме-
сте с семьей мы переехали 
из Якутска, где погодные 
условия в это время года со-
всем другие, морозы до -50 
градусов. А в Иркутске зима 
какая-то незлая, теплая, 
можно сказать, комфорт-
ная. И всегда отмечаю, что 
город в этот период активно 
украшают, это самое кра-
сивое время года. Вечером 
нравится побродить по ули-
цам, всегда улучшается 
настроение.

«ПОЖАЛУЙ, САМОЕ КРАСИВОЕ ВРЕМЯ ГОДА»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы за что зиму любите? Ждете ее?»

Окончание на стр. 10

ЗАМОРАЖИВАЮЩАЯ КРАСОТА
Длинная зима не оставляет нам вариантов — будем согреваться 

эмоциями удовольствия от созерцания ледовых скульптур

Запомните название про-
екта «Ледовый город. Сча-
стье чистой воды»: скоро 

эти слова начнут звучать в фе-
деральных средствах массовой 
информации, а социальные сети 
россиян запестрят снимками 
светящихся ледовых фигур 
из Иркутска. В нескольких 
локациях нашего города — 
в сквере имени Кирова, 130-м 
квартале, на площади у па-
мятника Александру Третье-
му, на улицах Урицкого, Карла 
Маркса и Нижней Набережной 
у Московских ворот — пройдет 
событийное мероприятие «Ле-
довый город. Счастье чистой 
воды», появятся скульптуры 
и арт-объекты из резного льда. 
Его грани будут переливаться 
всеми цветами радуги благода-
ря установленной специально 
к каждой фигуре подсветке.

По сло-
вам советни-

ка мэра Иркутска 
Инги Корочкиной, 

около тысячи (!)  
кубометров льда появят-

ся на улицах Иркутска 
в виде арт-объектов про-

екта «Ледовый город.  
Счастье чистой 

воды».

ВВ

Помните ледовую скульптуру «Все в наших руках»? Она была 
установлена прошлой зимой на улице Урицкого. Автор — скуль-
птор Евгений Тимкович, в этом году — художественный руко-
водитель фестиваля-конкурса ««Иркутский алфавит». 33 буквы 
изо льда, каждая — с аутентичными признаками «иркутскости», 
станут элементами бренда города
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В ГОД 120-ЛЕТИЯ 
НАШЕГО ГЕНЕРАЛА

Бюст Афанасия Белобородова открыли 
в Иркутском государственном университете

Афанасий Белобородов грезил о военной 
карьере с самого детства. Окончил 11-ю Ниже-
городскую пехотную школу и к началу 1941 года 
уже руководил отделом боевой подготовки 
Дальневосточного фронта, а в июле 1941 года 
назначен командиром сибирской 78-й стрелко-
вой дивизии. В скором времени она уже сража-
лась под Москвой на одном из решающих на-
правлений битвы за столицу — Волоколамском.

За воинское мастерство, отвагу и стойкость 
26 ноября 1941 года 78-я дивизия была пре-
образована в 9-ю гвардейскую, а Афанасий 
Павлантьевич в этот же день был произведен 
в генералы.

После сражения под Москвой дивизию Бело-
бородова в спешном порядке перебросили под 
Сталинград. «Как и под Москвой, стояли мы 
насмерть, — вспоминал Афанасий Павлантье-
вич. — Запомнилась, кажется, на всю жизнь 
та ровная, как стол, степь под Сталингра-
дом, покрытая выжженной полынью. Закро-
ешь глаза и как бы видишь те траншеи, что 
приходилось спешно копать всю ночь напро-
лет. А утром над позициями появлялась про-
клятая «рама». Как ненавидели мы, солдаты, 
этот фашистский самолет-разведчик! Сколь-
ко проклятий раздавалось в его адрес! И точ-
но: не успевала появиться «рама», как волна 
за волной налетали фашистские бомбарди-
ровщики, потом открывали огонь вражеские 

орудия и минометы, наконец, шли танки. Так 
повторялось иногда за день не раз. Вспоминая 
теперь весь этот ад, удивляешься, как выжил, 
как хватило сил все это выдержать. Навер-
ное, умножало силы просто осознание того, 
что ты заслоняешь Родину, что за спиной 
у тебя не что-нибудь, а великая река Волга. 
Потому и бились отчаянно, с исключитель-
ным ожесточением».

Участвовал Афанасий Белобородов и в осво-
бождении Белоруссии, эта операция вошла 
в историю под кодовым названием «Багра-
тион». Ее частью была Витебская операция, 
в разработку и осуществление которой Афана-
сий Павлантьевич внес большой вклад. Все-
го за месяц до ее начала он принял под свое 
командование 43-ю армию. Ветераны 43-й впо-
следствии отмечали, что Белобородов поразил 
их своей энергией. Казалось, он круглосуточно 
был в дивизиях и полках.

Мэр Иркутска Руслан Болотов всегда подчер-
кивает, что выдающийся полководец Афанасий 
Белобородов «принадлежит поколению побе-
дителей, которые подарили этому миру 80 лет 
спокойной жизни».

— Для ребят, которые здесь учатся, генерал 
Белобородов будет служить образцом подлин-
ного сибирского характера, в основе которого 
— мужество, стойкость, преданность присяге 
и своей Родине. Молодежь должна знать имена 
героев, значимые вехи в истории нашей стра-
ны. Этот бюст — знак того, что ни один подвиг 
не будет забыт. Мы чтим воинов прошлого 
и настоящего: и героев Великой Отечественной 
войны, и наших бойцов, проявивших мужество 
и доблесть в ходе специальной военной опера-
ции, — сказал на открытии Руслан Николаевич.

В формате аудиообращения присутствующих 
приветствовал сын Афанасия Белобородова.

— В настоящее время наша страна утвержда-
ет новый миропорядок. Вступив в схватку с кол-
лективным западом и НАТО, она продолжает 
укреплять свой военный потенциал и совер-
шенствует подготовку кадров. Таким приме-
ром являются этот центр и недавно открытое 
Иркутское суворовское училище. В ближайшем 
будущем на плечи молодых людей ляжет от-
ветственность за дальнейшую судьбу Родины. 
Им предстоит отстаивать интересы и ценно-
сти нашего общества. Никаких сомнений, что 
ребята не подведут! — подчеркнул Владимир 
Белобородов.

Илья Спирин, с использованием данных 
биобиблиографического указателя «Помнит город 

о войне…», подготовленного ЦБС Иркутска
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Этот год проходит в Иркутске под 
эгидой 120-летия прославленного 
полководца, генерала армии, дваж-

ды Героя Советского Союза Афанасия 
Павлантьевича Белобородова. В январе 
состоялась международная видеокон-
ференция с участием представителей 
Республики Беларусь. В селе Баклаши, 
на малой родине военачальника, откры-
ли памятник. Ежегодно 31 января, в день 
рождения дважды Героя Советского 
Союза, организуют митинг у Вечного 
огня, отсюда же стартует молодежная во-
енно-спортивная экспедиция. В минув-
шую среду, 4 октября, в торжественной 
церемонии открытия бюста Афанасию 
Павлантьевичу в военно-учебном цен-
тре Иркутского государственного уни-
верситета приняли участие курсанты, 
мэр Иркутска Руслан Болотов, ректор 
ИГУ Александр Шмидт, представители 
правительства и Законодательного Со-
брания региона, городской думы, обще-
ственных организаций.

ВСТРЕЧА  
БОЛЬШИХ ЛЮДЕЙ

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов сходил на тренировку 
к баскетболистам «Иркута»

Для такой встречи был важный повод: 
на этой неделе спортсмены отправи-
лись во Владивосток на первую игру 

чемпионата России среди мужских команд 
«Суперлига 1». Сегодня, 6 октября, иркутяне 
сразятся с местной командой «Динамо». Они 
презентовали главе города мяч, украшен-
ный автографами, и получили напутствие.

— По традиции принято желать удачи. Но мы 
с вами знаем, что победа — это закономерный резуль-
тат большой системной работы. «Иркут» динамично 
развивается, ведет важную деятельность по популя-
ризации своего вида спорта. Игроки и наставники 
проводят мастер-классы в школах, открытые трени-
ровки, организуют весенние и летние лагеря для детей, 
соревнования по уличному баскетболу. Мы в свою 
очередь создаем условия для занятий и активного 
образа жизни иркутян. От души желаю вам прочно 
закрепиться в Высшей лиге! — сказал баскетболистам 
Руслан Николаевич.

В предсезонных матчах клуб одержал победу на тур-
нире памяти Сергея Бабкова в Новосибирске, достойно 
сразился с «Автодором» из Саратова и красноярским 
«Енисеем», представителями Лиги ВТБ — элитного 
дивизиона Всероссийских соревнований по баскетболу.

— Нас ждет очень серьезный соперник, который 
любит жесткую игру, давление под кольцо. Мы к этому 
готовимся, отрабатываем комбинации, — подчеркнул 
центровой Алексей Курцевич.

— Все хотят стать первыми, особенно на старте чем-
пионата, чтобы задать правильный тон. И мы ничем 
не отличаемся. Будем давать бой. Посмотрим, на чьей 
стороне окажутся фортуна и баскетбольный бог, — от-
метил главный тренер Михаил Терехов.

«Иркут» ведет свою историю с 2004 года. 
В 2005 году он завоевал Кубок Сибири и Дальнего 
Востока, в 2016 году занял 3-е место на этих соревнова-
ниях. В 2017 году основная команда стала серебряным 
призером «Суперлиги 1» и впервые в истории иркут-
ского баскетбола вышла в «Финал четырех» Кубка 
России.

Глава города поблагодарил руководство клуба 
за активную работу с молодежью. В структуру входит 
баскетбольная академия, в которой занимаются 300 
воспитанников. Лучшие выпускники ДЮСШ получа-
ют возможность играть в детско-юношеской команде. 
Она принимает участие в первенстве России среди 
спортсменов до 17 лет. В 2021 году была организована 
студенческая команда «Иркут-ИГУ». Подготовка ве-
дется совместно с Иркутским государственным универ-
ситетом.

Мы в редакции «Иркутска» любим игры нашей 
баскетбольной команды за зрелищность, накал 
эмоций и некоторую приятную дерзость. А рассма-
тривая снимки со встречи Руслана Болотова с «Ир-
кутом», обратили внимание: наш мэр не уступает 
ростом баскетболистам, а некоторых даже превосхо-
дит. Обязательно, когда доведется, узнаем, занимал-
ся ли Руслан Николаевич баскетболом и какой у него 
рост. Следите за еженедельником «Иркутск»!

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Бюст генерала армии, дважды (!) Героя Советско-
го Союза Афанасия Белобородова установлен 
на этой неделе в военно-учебном центре Иркут-
ского государственного университета. Здесь про-
ходят подготовку студенты очной формы обуче-
ния. Она занимает от полутора до двух лет, после 
чего солдатам и сержантам присваивают военно-
учетную специальность и зачисляют в запас

Оборона Москвы, 1941 год. Афанасий Бело-
бородов (в центре) со своим штабом. Весь но-
ябрь солдаты дивизии Белобородова дрались 
с наступавшими немцами в районе Волоко-
ламского шоссе, одной из основных транс-
портных артерий, ведших к столице Советско-
го Союза. Противником солдат Белобородова 
была дивизия СС «Дас Рейх», одна из лучших 
в Германии. Фото Александра Капустянского, 
из архива РИА «Новости»
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ТРАМВАЙ НАДЕЖДЫ
А вы встречали в Иркутске вагоновожатую 

в вечернем платье?

«Единица» подъезжает к остановке «Центральный 
рынок». На лобовом стекле табличка — «До Волжской», 
электронное табло погашено — у вагоновожатой Надежды 
Гудаевой через 20 минут начинается перерыв.

— Лучше всего пассажиры замечают вывеску с изменени-
ями маршрута, когда выключаешь электронное табло. Тогда 
ищут глазами номер, натыкаются на табличку и видят, что 
трамвай уходит на перерыв. Всем все понятно, возмущений 
не будет, — объясняет Надежда.

Пассажиры занимают свои места, вагон плавно трога-
ется с места. Надежда ведет трамвай спокойно, уверенно 
и внимательно следит за дорожной обстановкой. Прямая 
спина, рыжеватые, чуть завитые волосы заколоты на за-
тылке, в ушах — серьги с подвесками, на груди — свер-
кающий кулон. Сегодня Надежда в элегантном черном 
— юбка-солнце с белыми цветами и облегающий топ 
с воротником-стойкой. На ногах — классические лодочки 
того же цвета. Этот образ больше подходит для выхода в те-
атр или ресторан.

— Постороннему человеку может показаться, что 
меня вызвали на работу с праздничного мероприятия 
и я не успела переодеться, — улыбается Надежда. — 
Но на самом деле я всегда так хожу. Пассажиры, когда 
видят меня в длинном платье, удивляются, а мне так ком-
фортно. Это и есть я.

Вагон останавливается, Надежда накидывает оранже-
вый жилет, берет тяжелый инструмент и выходит из ка-
бины — нужно переключить стрелку. Полминуты — и она 
уже на своем месте, скинула спецодежду и снова везет 
пассажиров.

— Я всегда так одеваюсь — платья, юбки. Кому-то в брю-
ках удобнее, а мне — в юбках и платьях, даже если они 
длинные. Я не люблю джинсы, брюки — мне в них душно. 
Мой стиль — женственная одежда.

В трамвайном депо к образу Надежды давно привыкли, 
ведь она пришла в МУП «Иркутскгортранс» 16 лет назад 
— в 2007 году.

— Меня привела знакомая на вакансию кондуктора, 
и я с удовольствием работала, — вспоминает Надежда. — 
А потом мне предложили попробовать себя в роли вагоно-
вожатой. И я выучилась на водителя. С тех пор, с 2009 года, 
управляю трамваем, и мне нравится!

Надежда говорит, что работа водителя очень ответствен-
ная, а кондуктора — более хлопотная.

— Обе профессии мне нравятся. Кондуктор работает 
с людьми — это общение, впечатления особые, о дороге 
можно совсем не думать. Кондуктора никто не подрежет, 
на дорогу не выбежит, но ведь и пассажиры бывают разные! 

В этом смысле за управлением проще, хотя водитель всегда 
должен быть максимально сосредоточен: следишь за доро-
гой, за вагоном — надо выходить, проверять, стрелки пере-
ключать. В общем, везде есть свои плюсы!

Работая кондуктором, Надежда тоже выходила на ли-
нию в красивых платьях, только зимой приходилось уте-
пляться, иначе просто замерзнешь.

К слову, о зиме: к новогодним праздникам Надежда 
много лет уже украшает свой вагон — развешивает снаружи 
и внутри гирлянды, разноцветные лампочки, игрушки; 
на стекла клеит снежинки, трафаретные рисунки. На подо-
конники ставит декоративные елочки, домики, посыпает их 
искусственным снегом! В кабине — настоящая елка, только 
в мини-формате, а за управлением — Снегурочка!

— Захотелось создать новогоднее настроение на рабо-
чем месте, пассажиров порадовать, — рассказывает На-
дежда. — Костюм Снегурочки надеваю и так езжу весь день 
— в шубке и кокошнике. Со временем на предприятии уч-
редили конкурс — на лучшее оформление! Теперь многие 
украшают вагоны — это радостно, красиво! А еще я детям 
в новогодние праздники конфеты раздаю! Кто выходит 
через первую дверь — тому сладость! Был случай, взрослый 
парень ко мне подошел и говорит: «Тоже хочу конфету!» 
Я рассмеялась: «Читай стишок!» А он не растерялся и про-
чел! Получил свою конфету, пошел довольный, и трамвай 
весь разулыбался — приятно!

Ради новогодних чудес Надежда готова и в пять утра 
на линию выйти в костюме Снегурочки!

— Дети рано утром тоже ездят, да и взрослым мой образ 
нравится. Наряжаюсь с 25 декабря и до 31-го так работаю.

А потом в кабине водителя появляется белокрылый ан-
гел! Этот костюм Надежда готовит к Рождеству.

— Каждый год перевоплощаюсь — мне нравится! Ко-
стюмы обновляю, перешиваю — содержу их в полном 
порядке.

В арсенале Надежды есть и другие образы: например, 
в дни последних звонков она надевает школьное платье, 
белый фартук, завязывает на хвосты пышные белые банты; 
в День Победы — солдатская гимнастерка, пилотка и юбка.

— Иногда пассажиры сами замечают мои наряды, когда 
вагон встречают на остановке или когда выходят в первую 
дверь. А бывает, кондукторы объявляют: «Посмотрите, кто 
вас везет!» — улыбается Надежда.

Впрочем, даже повседневные образы водителя вагона 
№ 251 многих приводят в восторг.

— Я покупаю ту одежду, которая мне нравится, не жду 
поводов, а просто надеваю ее и хожу. И если это радует 
кого-то еще кроме меня — это здорово! Вижу, как улыба-
ются пешеходы и пассажиры, когда я в вечернем платье 
стрелки трамвайные перевожу. Улыбаюсь им в ответ и иду 
работать.

Кстати, любимый транспорт Надежды — трамвай и все, 
что ходит по железнодорожным путям.

— Я вагоны люблю! При выборе городского транспорта 
предпочтение отдам трамваю или троллейбусу.

А вот автомобиль Надежда не водит — не хочется, хвата-
ет рабочего графика!

Ирина Покоева
Фото автора и из архива героини

На работу как на праздник — с таким подходом 
живет и работает вагоновожатая Надежда 
Гудаева. Платья в пол, пышные юбки, изящ-

ные блузы и топы — зимой и летом водитель трамвая, 
следующего по маршруту № 1, одевается элегантно 
и женственно, чем и удивляет своих пассажиров. 
«Порхает как бабочка! Платья, рюши, туфельки, 
кудряшки! А в руках ломик — стрелки переводить. 
Без него она из кабины не выходит, — улыбается по-
стоянная пассажирка «единицы» Нина Арсентьевна 
Подольских. — С тех пор как заметила эту девушку, 
всегда за ней наблюдаю — а в чем она сегодня?» О сти-
ле, комфорте и нарядах «по случаю» Надежда Гудаева 
рассказала еженедельнику «Иркутск».

Вот в таких образах водитель трамвая Надежда Гудаева выходит на линию по праздникам: Снегурочка — в Новый год, ангел — на Рождество, школьница — 
в конце мая, во время последних звонков, в военной форме — на 9 Мая, в День Победы. Захотите увидеть Надежду — ищите в городе трамвай, следующий 
по маршруту № 1, вагон № 251

Красивая, изящная, смеющаяся! Мама двоих детей и, пожа-
луй, самая элегантная вагоновожатая в Иркутске — Надеж-
да Гудаева! «Мне 38 лет, и я не скрываю своего возраста. 
В 22 года пришла в трамвайное депо, здесь познакомилась 
с будущим мужем и вот уже 14 лет вожу по городу трамвай. 
И мне это нравится!» — говорит Надежда

Пышная юбка и тяжелый рабочий инстру-
мент — для Надежды Гудаевой в этом нет 
противоречий. «На улицу нужно выхо-
дить исключительно в жилете — таковы 
правила безопасности. В кабине я жилет 
снимаю, вешаю на спинку кресла и следую 
дальше по маршруту. Мне так удобно! Это 
самый часто задаваемый вопрос. Мне 
удобно в юбке, в длинном платье!» — улы-
бается вагоновожатая

КАК ПРАВИЛЬНО ОБХОДИТЬ ТРАМВАЙ?
Раньше правила дорожного движения реко-

мендовали обходить трамвай спереди, теперь 
в них же прописано, что нужно дождаться отъ-
езда вагона и только потом перейти дорогу.

— Как ни придумывай правила, все равно 
люди идут так, как им удобно прямо сейчас, — 
говорит Надежда Гудаева. — Задача водителя 
— быть максимально внимательным! Бывает, 
подъезжаешь к остановке, а там встречный ва-
гон стоит. И понимаешь, что в любой момент 
из-за него может вынырнуть задумчивый пас-
сажир. Сбавляешь ход и смотришь. Если то-
ропитесь, переходите дорогу спереди! Так мне 
всех видно, и я подожду, когда все перейдут.
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ПОСЕРЕБРИЛИ ЛЕРМОНТОВА
Вдоль этой улицы на левом берегу высадили двухметровые тополя 

с листьями серо-перламутрового цвета

Перед каждой высадкой саженцев 
в Иркутске опытные дендрологи 
проводят для волонтеров подроб-
ный инструктаж, чтобы прижил-
ся каждый ствол. Дарья Лузгина, 
специалист МКУ «Городская среда», 
объяснила всем, кто пришел и при-
ехал, чтобы посадить серебристые 
тополя на Лермонтова, что если сле-
довать правилам, ничего сложного 
в процессе нет.

— Мы сажаем крупномеры, ис-
пользуем уже много раз опробован-
ный способ: каждый саженец вместе 
с мешковиной у корней центруется 
в яме, чтобы впоследствии он не рос 
криво; засыпаем почвосмесью. За-
тем ногой землю утаптываем 
по периметру посадки, де-
лаем приствольный круг, 
чтобы в дальнейшем 
при поливе вода не вы-
текала, а поступала 
к корням, — Дарья 
не только рассказыва-
ла, но и показывала, 
как все сделать пра-
вильно.

Кстати, полив был 
организован сразу же — 
по ведру, а то и по два под 
каждый тополек. А чтобы влага 
удерживалась, каждую лунку при-
сыпали корой. Это получилось еще 

и красиво, как будто здесь 
поработал ландшафт-

ный дизайнер. Знаем, 
что впоследствии 

полив продолжили 
в течение несколь-
ких дней и у каж-
дого деревца уста-
новили колышек 

— для ровного роста 
саженца.
Участники акции 

справились со своей 
задачей по высадке 55 

деревьев очень быстро, сразу 
видно людей в погонах: дисципли-

на и слаженность. Ну и, конечно, 
работа главы города по соседству 
мотивировала. А результат акции — 
красивую аллею из высоких тополей 
мы увидим уже через пару лет.

— Высадка деревьев вдоль дорог 
защищает от автомобильных выхло-
пов жилые массивы, — рассказывает 
«Иркутску», надевая скинутый для 
работы пиджак, Руслан Болотов. — 
За последние два года мы высадили 
почти 80 тысяч саженцев, только 
в этом году — 21 тысячу. И все чаще 
к озеленению присоединяются жи-
тели, сегодня это курсанты Восточ-
но-Сибирского института МВД.

— К нам, депутатам думы, пе-
риодически обращаются жители 
с просьбой выделить саженцы или 
организовать посадку зеленых на-
саждений. Это не только благопри-
ятно влияет на экологию, но и улуч-
шает облик Иркутска, деревьев 
много не бывает, — поддерживает 
Руслана Николаевича спикер Евге-
ний Стекачев. И добавляет: — Прак-
тика показывает, что чем больше 
жители принимают участие в таких 
акциях, тем лучше они потом следят 
за состоянием зеленых насаждений.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

55 двухметровых серебри-
стых тополей появилось 
в прошлую пятницу, 

29 сентября, вдоль автомобиль-
ной дороги в районе дома № 277 
на улице Лермонтова. Это сдела-
ли по просьбам жителей, которые 
обратили внимание, что после ре-
монта и расширения дороги здесь 
не хватает зелени. Клены Гинна-
ла, украшающие газоны по обеим 
сторонам дороги, не справляют-
ся с выхлопами. Учитывая, что 
тополь растет гораздо быстрее 
других деревьев, уже через не-
сколько лет этот участок превра-
тится в красивую аллею. Вместе 
с курсантами Восточно-Сибир-
ского института МВД РФ улицу 
Лермонтова «посеребрили» наш 
мэр Руслан Болотов и председа-
тель городской думы Евгений 
Стекачев.

21 тысячу 
новых деревьев 

посадили с начала 
этого года в Иркутске: 
в Купеческом сквере, 
Лисихинском парке, 

у Вечного огня, в сквере 
Кирова, в Грибоедов-

ской роще, на Си-
нюшиной Горе, 
в Вересовском 

лесу

Мини-бригада в составе мэра 
города Руслана Болотова, спикера 
городской думы Евгения Стекаче-
ва и главы Свердловского округа 
Антона Медко (на фото слева). 
Репортеры «Иркутска» следили 
в четыре глаза и один объектив 
фотоаппарата за этими озелените-
лями на Лермонтова. Докладыва-
ем: работали согласованно, стара-
лись, не отлынивали. Серебристые 
тополя посажены по всем прави-
лам дендрологической науки

Перед тем как взять в руки лопаты, ведра с водой, 
саженцы, мэр Иркутска Руслан Болотов перекинулся 
парой слов с курсантами института МВД, которые по-
том трудились рядом. Видно было, что парни с удо-
вольствием знакомились с Русланом Николаевичем. 
«А наше фото с мэром опубликуете?» — спрашивали. 
Конечно!

Олег Матвиенко, курсант 
четвертого курса Вос-
точно-Сибирского ин-
ститута МВД, рассказал 
«Иркутску», что за время 
учебы он со своими одно-
группниками два-три 
раза в год сажает дере-
вья на улицах Иркутска. 
«И это всегда заражает 
позитивом, — поделился 
Олег. — Мы потом обяза-
тельно смотрим, как ра-
стут наши саженцы. Еще 
говорят, что дерево, ко-
торое ты посадил, потом 
будет питать тебя своей 
энергией, так что с этим 
у меня все в порядке!»

НИКАКИХ ДЕНЕГ НЕ ЖАЛКО
Иркутские садоводы скинулись на 25 комплектов радиосвязи для бойцов СВО

Союз садоводов Иркут-
ска и Иркутского рай-
она инициировал сбор 

средств для покупки нашим 
землякам — участникам 
специальной военной опера-
ции портативных цифровых 
радиостанций.

— К нам в союз поступило об-
ращение от наших земляков, вы-
полняющих воинский долг в зоне 
СВО, об оказании помощи в при-
обретении комплектов радиосвя-
зи. На просьбу откликнулись не-
равнодушные граждане — садоводы 
Иркутска и Иркутского района. Они 
собрали почти 345 тысяч рублей, — 

рассказал «Иркутску» председатель 
Союза садоводов Иркутска и Иркут-
ского района Александр Попов.

Он уточнил, что наиболее активно 
себя проявили члены СНТ «Геолог», 
«Минерал» и «Лесная поляна». 
Всего в акции участвовали 16 садо-
водств.

— Мы хотели поблагодарить всех 
персонально. Но многие иркутяне 
переводили деньги на счет, даже 
не указывая своих фамилий. Поэто-
му через вашу газету выражаем всем 
огромную благодарность за под-
держку наших земляков, — отметил 
Александр Владимирович.

На пожертвованные деньги было 
приобретено 25 комплектов пор-

тативных цифровых радиостанций 
с закрытыми каналами связи. В зону 
СВО радиостанции доставил дирек-
тор Фонда поддержки общественно-
патриотических инициатив «Люби-
мый город» Михаил Лунев.

Александр Попов также рас-
сказал, что это не первая акция 
в помощь бойцам СВО, в которой 
участвуют члены Союза садоводов 
Иркутска и Иркутского района. Ра-
нее садоводы собирали для земля-
ков гуманитарную помощь.

Алексей Буренин
Фото предоставлено Союзом садоводов 

Иркутска и Иркутского района

Директор Фонда поддержки обще-
ственно-патриотических инициатив 
«Любимый город» Михаил Лунев 
(на фото в центре) доставил нашим 
землякам в зону СВО портативные ра-
диостанции, приобретенные на деньги, 
собранные иркутскими садоводами
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БУДНИ ОКРУГА № 33 НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ
Депутат Ростислав Белых — о том, чего ждут его избиратели

—  Ростислав Викторович, какие дорож-
ные работы идут сейчас в вашем округе?

— Недавно мы совместно с мэром города Русланом 
Болотовым, председателем думы Евгением Стека-
чевым, депутатом Государственной Думы Сергеем 
Теном провели проверку ремонта дорог в рамках 
национального проекта «Безопасные качествен-
ные дороги». Это участки дорог на улицах Мухиной 
(от Сеченова до Захарова), Захарова (от Мухиной 
до Безбокова), Академической (от Мухиной до Старо-
кузьмихинской). Работы продолжаются, большая 
часть уже завершена. Сейчас идут работы по строи-
тельству дополнительной полосы с улицы Безбокова 
на Старокузьмихинскую, минуя светофор на Акаде-
мической. Очень надеюсь, что заторы, которые су-
ществуют, будут ликвидированы. Проблема с транс-
портными развязками в округе становится менее 
острой, хотя работы в этом направлении предстоит 
еще очень много.

Также прошел ремонт дороги на улице Геологов — 
большими картами. Успешно осуществлен ямочный 
ремонт на улицах Академической, Безбокова, Косты-
чева, Стасова, Гончарова, Чаплыгина. Конечно, это 
мера временная, но она позволяет поддерживать ули-
цы в нормативном состоянии до того времени, как 
на них будут проводить капитальный ремонт с пол-
ной заменой покрытия.
—  Проект «Формирование комфортной 

городской среды» в этом году эффективно 
работает в вашем избирательном округе…

— Да, в этом году в микрорайоне Приморском по-
явится новый сквер. В прошлом году за появление 
такого сквера отдали свои голоса около пяти тысяч 
жителей округа. Объект серьезный, большой, мнения 
у местных жителей были разные. Многие пережива-
ли о том, что придется убрать часть деревьев, чтобы 
расчистить площадку. Но по контракту подрядчик 
обязан высадить деревья, которые были вырублены. 
Более того, я принял решение, что в следующем году 
из «депутатского фонда», который ежегодно фор-
мируется из бюджета города, выделю часть средств 
именно для покупки новых деревьев и мы вместе 
с жителями высадим их на территории сквера.

Хочу сказать, что это будет первое общественное 
пространство в избирательном округе № 33. Каж-
дый найдет здесь что-то для себя: пожилые люди 
смогут гулять по благоустроенной аллее, родители 
с маленькими детьми получат площадки для игр, 
скейт-площадка и тренажеры позволят молодежи ак-
тивно отдыхать и развивать свои спортивные навыки. 
В сквере будет установлен многофункциональный 
корт с трибунами, сценой, который можно будет ис-
пользовать круглогодично — и зимой, и летом. Также 
мы запланировали построить помещение для пере-
одевания — оно будет теплым, установим и видеона-
блюдение. Строители начали работы весной, и уже 
скоро запланирована сдача этого сквера. Вместе 

с нашими жителями и представителями городской 
власти мы постоянно ведем контроль над работами, 
все замечания и предложения учитываются, вносятся 
корректировки по ходу строительства объекта.

Существуют и другие, не менее важные проекты, 
например, «Народные инициативы». Так, в 2022 году 
благодаря нашим жителям на кольце у троллейбус-
ного депо появилась информационная стела в виде 
шестиметровой лампы, а также тротуары, допол-
нительное освещение и ограждения. А в 2023 году 
жители проголосовали за новую баскетбольную 
площадку, которая была оборудована на территории 
64-й школы.
—  Вы говорили о «депутатском фонде». 

Как этот фонд используется вами в округе?
— Большая часть «депутатского фонда» использо-

вана в этом году на ремонт и благоустройство внутри 
дворовых территорий. В частности, в микрорайоне 
Радужном, 71, 72, 73 было заменено дорожное по-
крытие, сделан тротуар, также был установлен пан-
дус для людей с ограниченными возможностями. 
В микрорайоне Приморском, 13, 14 сделаны новые 
тротуары, заменено дорожное полотно и установлен 
пандус для мамочек и людей с ограниченными воз-
можностями. На улице Безбокова, 44 также заменили 
дорожное покрытие и бордюрный камень.

Кроме ремонта внутри дворовых территорий выде-
ляются деньги из фонда всем детским садам, школам, 
дому детского творчества, библиотеке и музыкальной 
школе № 2, которые находятся в моем 33-м округе. 
Они уже на свое усмотрение приобретают все необ-
ходимое для своих учреждений. Например, директор 
64-й школы направила 700 тыс. руб. на обустройство 

лаборатории УНИЛАБА, директор 75-й школы при-
няла решение заменить отопление в кабинетах, дет-
ские сады приобрели различные МАФы, интерактив-
ные доски. Музыкальная школа купила музыкальные 
инструменты, библиотека — аппарели для маломо-
бильных граждан, а в доме детского творчества № 3 
приобрели новые стулья в актовый зал, заменили 
«одежду» сцены и линолеум.
—  Ростислав Викторович, расскажите, 

какова судьба бывшего стадиона «Автомо-
билист». Это правда, что на его месте бу-
дет строиться школа?

— Да! Мы шли к этому три года. И мы добились: 
на бывшем стадионе «Автомобилист» будет по-
строена новая большая школа на 1280 мест. Многие 
неравнодушные жители следили за развитием со-
бытий. Они приходили ко мне на прием со своими 
проектами, со своим видением, что и как должно 
быть на этой давно запущенной и захламленной тер-
ритории. Следили за всеми заседаниями думы, на ко-
торых я поднимал этот вопрос постоянно. И в первую 
очередь, конечно, хочется поблагодарить наших 
активных жителей за настойчивость, идеи, которые 
в основном будут реализованы. Школа в нашем окру-
ге жизненно необходима.

Хоть мы и возводим блок начальных классов 
75-й школы, проблему этот пристрой, естественно, 
не решит.

Стадион с конца 90-х годов находится в частной 
собственности. Владельцы планировали сменить 
назначение земельного участка и построить торго-
во-развлекательный центр, дома, гостиницы. С этой 
инициативой они неоднократно обращались в адми-
нистрацию и думу, но их вопрос не был решен.

В прошлом году участок выкупили. Новый владе-
лец земельного участка площадью 5,5 гектара решил 
передать в собственность муниципалитета 2,5 гектара 
земли под строительство школы, а взамен получить 
право построить на оставшейся площади земли мно-
гоквартирные дома.

Более того, новый собственник участка предложил 
за свой счет разработать проект новой школы. Хочет-
ся отметить, что впервые в Иркутске бизнес безвоз-
мездно передает такой большой участок. И я очень 
рад, что это именно мой 33-й избирательный округ.

Ростислав Викторович — депутат городской 
думы с 2019 года. В границы доверенной 
ему территории входят такие улицы, как 

Академическая, Безбокова, Бочкина, Геологов, 
Гидростроителей, микрорайоны Радужный, 
Приморский, несколько садовых некоммерче-
ских товариществ. Подробнее о том, что в этом 
году происходит на подшефной ему террито-
рии, Ростислав Белых рассказал «Иркутску».

Ростислав Белых окончил Бердянский между-
народный институт предпринимательства, 
с 2000 года работал в старательских артелях 
на руководящих должностях. Диплом о повы-
шении квалификации получил в ИРНИТУ в сфере 
горной электромеханики открытых и подземных 
горных работ. В 2015 году основал в Иркутске 
фирму ООО «Слава» по перевозке пассажиров 
и багажа. В сентябре 2019 года избран депутатом 
думы города Иркутска 7-го созыва от округа № 33

В избирательном округе № 33, в микрорайоне Приморском про-
должают благоустройство сквера. «Совсем скоро здесь появится 
многофункциональный хоккейный корт с трибунами и неболь-
шой сценой, для малышей установят игровой комплекс, бату-
ты. Также сделают воркаут с антивандальными тренажерами, 
скейт-площадку, а чуть позже поставят теплый вагончик для 
переодевания. В роще сохранят существующие тропиночную 
сеть и деревья, смонтируют освещение, видеонаблюдение», — 
рассказал «Иркутску» Ростислав Белых

Олег Иванов 
Фото из архива депутата Ростислава Белых

РАССЕЛЯТЬ С ПОНИМАНИЕМ
Одна из важных проблем на тер-

ритории избирательного округа 
№ 33, считает депутат думы Иркут-
ска Ростислав Белых, — расселение 
из ветхого и аварийного жилья 
и частного сектора. Не все жители 
с охотой покидают привычные ме-
ста. «Поэтому нужно более деталь-
но обсуждать условия переселения 
с застройщиками, чтобы часть но-
вого жилья была выделена именно 
для местных жителей», — убежден 
Ростислав Викторович.
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БОЛЬНИЦЕ № 3  
НУЖЕН ТРАВМПУНКТ

Депутаты думы Иркутска обратились 
в Законодательное Собрание области с просьбой 

о финансировании строительства этого отделения 
на базе медучреждения

Дума Иркутска по инициативе де-
путата от избирательного округа № 33 
Ростислава Белых обратилась в За-
конодательное Собрание Иркутской 
области с просьбой при ближайшей 

корректировке регионального бюд-
жета предусмотреть в 2023–2024 го-
дах 300 млн рублей на строительство 
травмпункта в городской клинической 
больнице № 3.

В 2020 году было получено положи-
тельное заключение на строительство 
данного объекта. После чего мини-
стерство здравоохранения региона на-
правило бюджетную заявку для вклю-
чения данного объекта в федеральную 
адресную инвестиционную программу 
на 2023–2025 годы. Но в связи с отсут-
ствием акта или поручения президента 
Российской Федерации или Прави-
тельства Российской Федерации заявку 
на строительство объекта не поддер-
жали. Поэтому дума просит областной 
парламент предусмотреть средства 
в региональном бюджете.

В Иркутске многие поликлини-
ки располагаются в приспосо-
бленных помещениях и из-за 

дефицита площади занимают не-
сколько корпусов в разных районах 
города. Значительная часть зданий 
построены в советское время, есть 
и дореволюционные постройки, 
часть из них являются памятниками 
архитектуры. Поэтому получение 
первичной квалифицированной ме-
дицинской помощи при травмах для 
жителей и гостей города затруднено. ЕСТЬ НА ЧТО ПОСМОТРЕТЬ

В Иркутске состоялась выставка 
пленэрных работ учащихся школ 

искусств

Всего на выставке в Городском выставочном цен-
тре имени В. С. Рогаля представлено более ста 
работ, выполненных на выездных пленэрах 

в 2022 году. Они были организованы при поддержке 
администрации города и думы Иркутска. Инициато-
ром выделения средств на поездки в Листвянку, Боль-
шое Голоустное и архитектурно-этнографический му-
зей «Тальцы» стал вице-спикер городской думы Сергей 
Юдин. Всего удалось организовать 30 таких мероприя-
тий для учащихся школ искусств нашего города. 

— В бюджет следующего года будем также стараться заложить 
необходимую сумму, чтобы провести для юных художников вот 
такие комплексные мероприятия, включающие в себя выездной 
художественный пленэр, мастер-классы и выставки пленэрных ра-
бот. Думаю, депутаты городской думы поддержат мое предложение 
и в 2024 году будет организовано еще 20 пленэрных выездов для 
школ искусств, — отметил депутат от избирательного округа № 19 
Сергей Юдин.

Мотивы представленных работ, как рассказывают организаторы 
выставки, традиционные для пленэра: наброски растений, живот-
ных, байкальские просторы, старинная архитектура и городские 
зарисовки. Они выполнены в разных техниках. Кто-то пишет свои 
работы акварелью, гуашью, пастелью, а кто-то отдает предпочтение 
графике.

— Иркутск в Восточной Сибири всегда отличался творческим по-
тенциалом как взрослых, так и детей. Ежегодно у нас проводится 
конкурс лучших художественных работ. В этом году на соискание 
единовременной стипендии мэра города было представлено бо-
лее двухсот работ. И с каждым годом мастерство наших юных та-
лантливых ребят растет. И это приятно. В будущем они прославят 
и наш город, и нашу природу, и нашу Сибирь, — подчеркнул Сергей 
Леонидович.

НОВЫЙ КОРПУС ШКОЛЫ № 75 
И ДОРОЖНАЯ РАЗВЯЗКА

Эти стройки обсудили депутаты думы Иркутска

На депутатских слуша-
ниях в конце сентября 
народные избранники 

рассмотрели три вопроса, среди 
которых строительство здания 
начальных классов школы № 75 
и проектирование Лермонтов-
ской развязки.

Летом этого года в одностороннем по-
рядке был расторгнут контракт с АО «Си-
бирьПромГрупп», которое занималось 
возведением дополнительного блока 
школы № 75. Компания не выполнила 
работы в установленный срок. 14 сентя-
бря город заключил новый договор, уже 
с АО «Управление капитального строи-
тельства города Иркутска». Срок выпол-
нения работ — до 1 ноября 2024 года.

Новая подрядная организация сразу же 
приступила к продолжению стройки. 
АО «СибирьПромГрупп» провело только 
монолитные работы по устройству цо-
кольного этажа и его частичное утепление 
с кирпичной кладкой.

— Как только зашли на объект, вы-
полнили срочные и необходимые работы. 
В том числе по устройству внешних сетей 
теплоснабжения водопровода. Это необ-
ходимо для того, чтобы можно было заве-
сти тепло в здание и продолжить работать 
зимой, — поделился депутат городской 
думы, генеральный директор АО «Управ-
ление капитального строительства города 
Иркутска» Александр Сафронов.

Помимо этого, подрядчиком отсыпаны 
пазухи котлована, отсыпан и устроен пол 
в цокольном этаже, проведены подготови-
тельные работы по армированию и бетони-
рованию конструкций первого этажа. Алек-
сандр Владимирович отмечает, что задача 
организации до конца этого года завершить 
работы по контуру здания и продолжать 
работу по инженерным сетям.

Что касается Лермонтовской раз-
вязки, то проект будущей транспортной 
дороги в разных уровнях разработан 
в полном объеме и направлен на экспер-
тизу. На этом этапе возникли сложности. 
Однако только после прохождения этой 
экспертизы можно будет закладывать 
средства в бюджет города и подавать за-
явки на участие в национальных проектах 
на строительство объекта.

— Считаю, что нам необходимо зани-
маться строительством развязок по все-
му городу. Нужно дальше планировать 
и реализовывать проекты для улучшения 
транспортной инфраструктуры Иркутска, 
— отметил председатель думы Евгений 
Стекачев.

Также в планах администрации, рас-
сказал заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства Сергей 
Чертков, развитие выхода с Академиче-
ского моста на улицу Пискунова в сторону 
аэропорта. Сейчас рассматривается воз-
можность проектирования дороги от ул. 
Партизанской до ул. Депутатской, следу-
ющим этапом будет участок от ул. Депу-
татской до ул. Ядринцева, а после — от ул. 
Ядринцева в сторону ул. Ширямова.

ДНД ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Дума Иркутска согласовала территории, 
на которых могут быть созданы дружины 

для помощи в охране общественного порядка 
города

Границы этих территорий должны соответствовать 
участкам, которые обслуживают отделы полиции 
МУ МВД России «Иркутское». В Правобережном 

районе это территории отделов полиции № 5 и № 6, в Ок-
тябрьском округе — отделы полиции № 7 и № 9, в Сверд-
ловском районе — отделы полиции № 1, № 2 и № 3, а в Ле-
нинском районе — отделы полиции № 4 и № 8.

На одной территории может действовать только одна народная дру-
жина. В настоящее время уже есть четыре коллектива, которые готовы 
заняться оказанием помощи сотрудникам полиции в организации 
общественного порядка. Это «Рубеж», Казачья народная дружина, Ир-
кутская юртовая казачья народная дружина, «Соболь-508». У каждого 
дружинника должно быть максимум десять выходов в месяц длитель-
ностью не более четырех часов в день.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и ИА «Иркутск онлайн»

«Активное строительство новых жилых комплексов в Свердловском округе 
Иркутска и переезд туда в основном молодых семей с детьми говорят о необхо-
димости строительства здания травмпункта (200 посещений в смену) на улице 
Академической», — уверен депутат думы Иркутска Ростислав Белых

На открытии выставки худо-
жественных работ выступили 
юные пианисты, а депутат 
Сергей Юдин вручил педагоги-
ческим коллективам, которые 
подготовили участников город-
ской выставки, благодарствен-
ные письма и поблагодарил их 
за большой вклад в развитие 
творческих способностей под-
растающего поколения

«Улица Чудотворская» — так 
называется эта картина, ко-
торая украшает фасад одного 
из зданий на улице Богдана 
Хмельницкого. Автор работы — 
депутат думы Иркутска Сергей 
Юдин! По одному из своих 
высших образований Сергей 
Леонидович — архитектор. 
В 2014 году профессионально 
вернулся к живописи в технике 
«акварель», регулярно уча-
ствует в выставках. С 2019 года 
является членом Союза худож-
ников России. Картины Сер-
гея Леонидовича разместили 
на фасаде здания в рамках 
проекта галереи DiaS «Музей 
на улицах города», стартовав-
шего в мае 2016 года
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ПРОНИКЛИСЬ РАБОЧИМ ДНЕМ МЭРА ИРКУТСКА
Двое иркутян провели вторник, 3 октября, вместе с Русланом Болотовым

Рабочий день начался с поездки в дет-
ский сад № 18 на улице Байкальской. 
Его посещают дети с ограниченными 
возможностями здоровья, соответствен-
но и оборудование необходимо специ-
альное. Здесь минувшим летом сделали 
прогулочную площадку с ограждением 
и резинополом для детей с нарушением 
опорно-двигательного аппарата.

На территории также появились 
волейбольная площадка и настоящая 
метео станция с приборами для отслежи-
вания изменений погоды. Сейчас педаго-
ги сами осваивают оборудование, чтобы 
в дальнейшем вместе с детьми делать 
прогнозы погоды — в таких условиях 
занятия, несомненно, будут захватываю-
щими. А все, что дети делают с энтузиаз-
мом и искренним интересом, развивает 
их в разы быстрее. И это очень важно, 
потому что детский сад № 18 не совсем 
обычный.

Здесь есть специализированные груп-
пы для детей с тяжелыми нарушениями 
речи и опорно-двигательного аппарата, 
а также служба социально-бытовой адап-
тации, психологического сопровождения 
и специальной педагогической помощи 
«Лекотека». Именно с нее мэр и его кол-
леги на один день начали обход детского 
сада. Здесь с ребятишками занимаются 
дефектологи, логопеды, психологи, и са-
мое главное — есть результат!

— На протяжении двух лет наблюда-
ется положительная динамика: за два 
года четыре воспитанника перевели 
в группы компенсирующей направлен-
ности, а в прошлом году к ним добавился 
еще один мальчик — теперь он посещает 
группу с нарушением опорно-двигатель-
ного аппарата, — рассказала руково-
дитель «Лекотеки» детского сада 
№ 18 Наталия Бутакова. — То есть 
наши воспитанники могут уже не на два 
часа приходить, а быть вместе с другими 
детьми в специализированных группах 
в течение всего дня — для их родителей 
это огромная помощь и возможность 
выйти на работу. То есть мы получаем 
социализацию сразу на двух уровнях — 
и детей, и их родителей.

Как добавила начальник департа-
мента образования администрации 
Иркутска Анжела Головко, в Иркут-

ске ведется большая работа по просвети-
тельской помощи родителям дошколь-
ников — совместно с педагогическим 
институтом ИГУ действует проект «Ро-
дительский университет»: специалисты 
разного уровня проводят в 30 детских 
садах города бесплатные лекции для всех 
желающих по запросам на самые акту-
альные темы по воспитанию.

Мэр Иркутска Руслан Болотов, как 
всегда, был внимателен ко всему, что 
касается, казалось бы, рутинной работы 
коллектива детского сада, но составляет 
важнейшую часть комфорта для детей. 
Глава города осмотрел пищеблок, пра-
чечную, бассейн и дал ряд поручений. 
Например, для прачечной необходимо 
приобрести еще несколько стиральных 
машин и профессиональный гладильный 
пресс. А помещение и чаша бассейна, 
в котором ежедневно сливают и залива-
ют воду, нуждаются в ремонте — смета 
уже готова, работы планируют провести 
в 2024 году.

— Наш детский сад — для особенных 
детей, его посещают 222 человека, из них 
173 — это дети со сложными диагнозами, 
37 — это дети-инвалиды, — рассказала 
исполняющая обязанности заведу-
ющей детским садом № 18 Наталья 
Тушминская. — Мы стараемся раз-
виваться и двигаться только вперед. Все 
это для того, чтобы наши детки всегда 
чувствовали себя хорошо и развивались 
вместе с нами. Скоро получим финан-
сирование на реализацию еще одного 
инициативного проекта. У нас появятся 
интерактивные доски и стенды, плани-

руем приобрести наборы для робототех-
ники.

— Детский сад № 18 — хороший при-
мер того, как можно комбинировать му-
ниципальные, региональные и федераль-
ные программы. Такой подход позволяет 
достигнуть самого главного результата: 
создания безопасных и комфортных 
условий для маленьких ирку-
тян. И мелочей здесь нет, 
мы обратили внимание, 
как много сделали 
руководство и коллек-
тив, чтобы получить 
такую комфортную 
и доступную среду, 
теплую атмосфе-
ру для адаптации 
и развития особен-
ных детей, — резю-
мировал посещение 
дошкольного учрежде-
ния мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — В этом году 
на ремонт в учреждениях об-
разования Иркутска затрачено более 
700 миллионов рублей, а по програм-
мам «Инициативное бюджетирование» 
и «Народные инициативы» к этой сумме 
добавилось еще более 150 миллионов ру-
блей. И мы всегда ориентируемся на об-
ратную связь, вовлекаем в этот процесс 
иркутян, чтобы в конечном итоге, прини-
мая решения по формированию бюджета, 
вносить корректировки для достижения 
наилучшего результата.

Затем Руслан Болотов и участники 
проекта #вместесМэром проверили ход 
реконструкции канализационных очист-
ных сооружений на улице Рабочего 
Штаба — на правом берегу Ангары. 
Обновление КОС правого берега на-
ходится на завершающем этапе.

Уже смонтированы сооружения ме-
ханической очистки, обеззараживания, 
сливная станция, илоуплотнители, цех 
механического обезвоживания осад-
ка, блока фильтров, аэротенки и блоки 

вторичных отстойников первой и второй 
линий, станция реагентного хозяйства, 
технологические трубопроводы. Сейчас 
заканчивают создание третьей линии 
очистки. И надо сказать, мы все физиче-
ски ощутили, что так саркастично рань-
ше обсуждаемых иркутянами «ароматов 
Марата» больше нет! Мы стояли прямо 

у КОС и не почувствовали никаких 
неприятных запахов — вот что 

значит применение со-
временных технологий 

на практике.
— И такая же за-

дача у нас стоит при 
обновлении КОС 
левого берега — для 
комфорта граждан, 
для цивилизованной 
жизни. Это другой 

уровень технологий, 
до реконструкции мы 

пользовались сооруже-
ниями, которые построены 

более 50 лет назад, — рассказал 
директор МУП «Водоканал» 

Сергей Пыхтин. — В конце сентября 
получено положительное заключение го-
сэкспертизы на проведение первой оче-
реди реконструкции КОС левого берега. 
Планируется построить новую приемную 
камеру, здание механической очистки, 
песколовки, первичные отстойники, две 
линии биологической очистки, а также 
цех механического обезвоживания и уль-
трафиолетового обеззараживания.

Руслан Болотов подчеркнул, что сей-
час на КОС применяется более экологич-
ная, многоступенчатая система очистки 

стоков, которая позволяет убрать из них 
даже фосфаты. Такого раньше принци-
пиально не было, потому что вся система 
была рассчитана на другие параметры.

Более того, мэр поставил задачу 
по установке датчиков химического ана-
лиза — чтобы было очевидно, кто кон-
кретно сбрасывает неочищенные стоки. 
Бывает так, что в сети поступают лако-
красочные и другие ядовитые примеси, 
в итоге они частично парализуют работу 
КОС, живые микроорганизмы, участву-
ющие в сложной системе очистки, поги-
бают. Учитывая, что сетей канализации 
в Иркутске более 850 километров, в бли-
жайшее время специалисты МУП «Водо-
канал» будут определять, на каких участ-
ках такое оборудование целесообразно. 
Ведь грешат нарушением норм не жилые 
дома, а предприятия. И тогда владельцы 
несанкционированных стоков станут из-
вестны, что грозит им многомиллионны-
ми штрафами за ущерб экологии.

Следующим пунктом рабочего графи-
ка мэра стала проезжая часть на улице 
Рабочего Штаба. Ее отремонтировали 
в этом году в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные до-
роги» — завершена полная реконструк-
ция 700 метров трассы с развязками 
от улицы Рабочего Штаба до Проходного 
проезда. Подрядной организацией вы-
ступило муниципальное предприятие 
«Иркутскавтодор».

— Здесь сделали расширение проез-
жей части в сторону Качугского тракта, 
дополнительно добавилась еще одна 
полоса путем перемещения осевого ба-
рьерного ограждения. Теперь правая по-

лоса уходит сразу на Проходной проезд 
в микрорайон Зеленый и микрорайон 
Лесной, — разъяснил все тонкости про-
веденных работ председатель комитета 
городского обустройства Сергей Чертков. 
— С Александровского и Качугского трак-
тов в Иркутск, а также на выезд из горо-
да постоянно идет большое количество 
автомобилей, в том числе большегрузов, 
поэтому верхний слой уложен из ще-
беночно-мастичного асфальтобетона 
(ЩМА), на некоторых участках заменили 
основание дороги. Его отличают высокая 
прочность и износостойкость. Для удоб-
ства автомобилистов работы велись пре-
имущественно в ночное время.

Уже порядком подуставшие с непри-
вычки участники проекта #вместес-
Мэром Татьяна Осипова-Нецветаева 
и Андрей Михайлов были даже рады 
оказаться на празднике — торжественной 
церемонии открытия первой модель-
ной библиотеки на улице Лермонтова, 
59. В мероприятии участвовали также 
представители правительства Иркутской 
области, депутаты Законодательного Со-
брания региона и, конечно, читатели, 
от дошкольников до пенсионеров. По ан-
шлагу в импровизированном зрительном 
зале было очевидно: эту библиотеку 
жители микрорайона любят и знают 
о ее главных мероприятиях, поэтому 
и пришли.

И пришли не зря, коллективу библи-
отеки № 16 имени Д. Г. Сергеева было 
чем похвастаться. Теперь это настоящий 
интеллектуальный центр, в котором 
применяются новейшие технологии. 
По новой моде здесь все зонировано для 
познавательных и игровых мероприятий, 
тихого чтения, концертных программ, 
проведения деловых встреч. Книжный 
фонд пополнился новыми отечествен-
ными и зарубежными изданиями. Для 
виртуальных экскурсий появилось шесть 
пар VR-очков. Есть интерактивная па-
нель, которую можно использовать при 
проведении мероприятий, и графические 
планшеты.

Здесь все зрители благодаря велико-
лепной подготовке мероприятия за-
ведующей библиотекой Мариной 
Дмитриевой и всем ее коллективом 
отдохнули душой. Нам устроили настоя-
щий концерт: взрослые и дети пели, тан-
цевали, читали стихи и даже подарили 
небольшой, но впечатляющий концерт 
классической и современной музыки 
на синтезаторе.

Завершился этот насыщенный день 
в медиацентре Байкальского государ-
ственного университета. Как с гордостью 
отметил ректор вуза Виктор Игна-
тенко, на базе БГУ удалось создать пол-
ноценную теле- и радиокомпанию, тех-
ническое оснащение которой не уступает 
федеральным каналам. Такие профиль-
ные СМИ на сегодняшний день смогли 
позволить себе только десять универси-
тетов России. В современной радиорубке, 
оснащенной самонаводящимися камера-
ми, Руслан Болотов дал небольшое ин-
тервью студентам по вопросам городской 
жизни.

Подводя итоги этого насыщенного 
дня, глава города отметил, что цель про-
екта #вместесМэром не только знакомить 
иркутян с работой власти, но и получать 
от них обратную связь. Потому что адми-
нистрации областного центра интересны 
любые проекты по улучшению жизни 
Иркутска, которые предлагают неравно-
душные жители. И наши участники все-
рьез задумались, что они могут сделать 
в этом направлении.

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой

3  октября вместе с главой города 
Русланом Болотовым в рамках 
проекта #вместесМэром работа-

ли двое иркутян — индивидуальный 
предприниматель Татьяна Осипо-
ва-Нецветаева и старший научный 
сотрудник Института динамики 
систем и теории управления име-
ни В. М. Матросова СО РАН Андрей 
Михайлов. График, как всегда, 
оказался максимально насыщен-
ным, участники проекта побывали 
в детском саду № 18, на КОС право-
го берега, проверили результаты 
ремонта дороги на улице Рабочего 
Штаба, приняли участие в откры-
тии первой муниципальной модель-
ной библиотеки Иркутска и посмо-
трели, как работает медиацентр 
в Байкальском государственном 
университете.

Интересно, что будет с городом через десять-пятнад-
цать-двадцать лет. Важно посмотреть изнутри, как при-

нимаются решения, какие проекты у нас сейчас реализуются, 
какие перспективы. Все-таки это хорошая возможность 
повлиять на развитие города, — поделился впечатления-
ми от работы в графике мэра преподаватель ИГУ Андрей 
Михайлов. »«« Люди в основном очень поверхностно судят о работе мэра, 

государства, собственно заботы государства о людях, — счи-
тает участница проекта #вместесМэром предприниматель 

Татьяна Осипова-Нецветаева. — Подобные проекты нужно 
обязательно развивать — чтобы люди увидели, сколько тре-
буется сил, времени, ума, образования, чтобы менять нашу 
жизнь в лучшую сторону. »««

Прозрачность 
городской власти 

в Иркутске импонирует 
горожанам — мы в редак-

ции «Иркутска» убеждаемся 
в этом с каждым звонком, 

письмом, сообщением в соц-
сети нашего еженедельни-

ка. Хотите и вы поработать 
один день в команде мэра? 

Напишите ему в ВК 
и ОК с хэштегом 
#вместесМэром

Думаете, о чем мэр Иркутска так увлеченно 
рассказывает участникам проекта #вместес-
Мэром, не замечая камеры нашего фоторе-
портера? О новом асфальте на улице Рабо-
чего Штаба. Здесь, как видите, уже нанесли 
на него разметку, установили ограждения, 
смонтировали новое освещение, обустроили 
доступные для маломобильных групп насе-
ления тротуары. Кстати сказать — раньше их 
не было. Появилось также два остановочных 
павильона

Руководитель иркутского «Водоканала» Сергей Пыхтин рассказывает 
новичкам в команде мэра Руслана Болотова о том, как идет реконструк-
ция канализационно-очистных сооружений на правом берегу. Боль-
ше высокотехнологичных решений впечатляют только суммы: объем 
инвестиций из бюджетов всех уровней составляет более 14,5 миллиарда 
рублей. После окончания модернизации в декабре текущего года мощ-
ность объекта возрастет со 130 до 220 тысяч кубометров в сутки

В детском саду № 18 
всегда и ко всем — 
и воспитанникам, 
и гостям — относятся 
с теплотой и при-
нятием. И конеч-
но же, мэра Иркутска 
не оставили без 
внимания и угостили 
медом в честь Дня 
защиты пчел! Это 
действо сопровожда-
лось целой театраль-
ной постановкой. 
Руслан Николаевич 
и юная пчелка оста-
лись довольны толь-
ко что завязавшейся 
дружбой

В прошлом году коллектив библиотеки № 16 имени Д. Г. Сергеева по-
бедил в конкурсном отборе на создание муниципальных модельных 
библиотек в Иркутской области. На эти цели в 2023 году из областного 
бюджета выделено пять миллионов рублей. Также по поручению мэра 
Иркутска Руслана Болотова из бюджета областного центра профинанси-
ровали еще более 1,5 миллиона рублей. На эти деньги сделали ремонт 
помещений и фасада, приобрели современное оборудование и мебель. 
Книжный фонд пополнился на 1250 новых книг

Рабочий день вместе с мэром на этой неделе провели Татьяна Осипо-
ва-Нецветаева (индивидуальный предприниматель, владеет кафе-мо-
роженым) и Андрей Михайлов, старший научный сотрудник Института 
динамики систем и теории управления имени В. М. Матросова СО РАН, 
кандидат технических наук, преподаватель ИГУ. Оба попали в рабочий 
день иркутского мэра не с праздным интересом — и у Татьяны, и у Ан-
дрея есть идеи, как сделать жизнь иркутян лучше
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и отбор их работ, затем наступит время раз-
работки и утверждения эскизов. 2 декабря 
состоится торжественное открытие фести-
валя, и скульпторы приступят к работе.

Оценивать творчество соискателей будет 
жюри: победители получат денежные на-
грады (140, 120 и 100 тысяч рублей соот-
ветственно первому, второму и третьему 
местам). Заявки на участие уже подали 
скульпторы из разных городов страны, 
пригласили мастеров даже из-за рубежа, 
из городов-побратимов Иркутска.

— Фестиваль «Иркутский 
алфавит» будет уникаль-

ным в своем роде, — до-
бавляет Евгений Тим-
кович, художественный 
руководитель этого 

мероприятия. — В разных 
локациях сквера имени 

Кирова появятся 33 буквы 
нашего алфавита — каждая на своем фоне, 
в эксклюзивном исполнении и оригиналь-
ном освещении. Задача для мастеров — 
чтобы в каждой букве был заложен какой-
то иркутский символ! В итоге будет создан 
аутентичный местный шрифт: создание 
бренда нашего города в буквах. Такой идеи 
еще не было.

Остальные локации проекта «Счастье 
чистой воды» тоже порадуют глаз. У Мо-
сковских ворот на Нижней Набережной 
появится струг — русское плоскодонное 
парусно-гребное судно — как символ того, 
что именно здесь впервые пришвартова-
лись казаки-основатели Иркутска братья 
Похабовы. Улицу Урицкого украсят аб-
страктные фигуры, 130-й квартал — ба-
бры, символы нашего города. На улице 
Карла Маркса на протяжении от Урицкого 
до бульвара Гагарина появятся ледовые за-
борчики-ограждения (!), указатели, инфор-
мационные стенды. А еще здесь по-новому 
обыграют знаменитую скульптуру туриста: 
он будет разглядывать нечто совершенно 
новое и по-зимнему прекрасное. Возле быв-
шего кинотеатра «Гигант» появится карета 
— в одном стиле с расположенным здесь 
баннером, на котором изображены иркутя-
не из XIX века.

Ледовым оформлением площади у па-
мятника Александру Третьему займется 
Ен+. Надо сказать, что без участия бизнеса 
администрация Иркутска вряд ли выигра-
ла бы субсидию в федеральном проекте: 
по условиям конкурса, 30 процентов софи-
нансирования требовалось от частных ком-
паний. И энергетики охотно откликнулись 
на предложение мэра Руслана Болотова 
взять на себя такое социальное обязатель-
ство.

Ну и, конечно, такая красота не может, 
как говорится, просто молча радовать глаз 
— ее нужно обыграть. На каждой локации 
будут организованы мероприятия, перфор-
мансы, сюрпризы, над их подготовкой уже 
сейчас активно работают иркутские режис-
серы. На главной площадке — в сквере име-
ни Кирова ожидаются гости федерального 
масштаба. В общем, остаемся в счастливом 
ожидании этого зимнего волшебства — хо-
чется поскорее все это увидеть воочию.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и из открытых 

источников

ЗАМОРАЖИВАЮЩАЯ 
КРАСОТА

Длинная зима не оставляет 
нам вариантов — будем 
согреваться эмоциями 

удовольствия от созерцания 
ледовых скульптур

ВВ

Окончание. Начало на стр. 2

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Сколько бы времени ни про-
шло со школьной поры, мы 
всегда с благодарностью 
вспоминаем людей, кото-
рые помогли нам выбрать 
цель в жизни, определиться 
с будущей профессией, 
преподали важнейшие 
уроки честности, правды 
и патриотизма.
2023-й объявлен в России 
Годом педагога и наставни-
ка! Его цель — еще больше 
привлечь внимание всего 
общества к труду людей, 
которые отдают свое время 
и силы детям, молодежи — 
нашему будущему!
В Иркутске многое делается 
для того, чтобы повысить 
престиж профессии учителя. 
Шаг за шагом мы создаем 
комфортные условия для 
работы педагогов: строим 
школы, оснащаем их совре-
менным оборудованием, 
поддерживаем молодых 
специалистов, открываем 
педагогические классы. Вто-
рой год подряд победителя 
конкурса «Лучший учитель» 
мы награждаем квартирой.
Дорогие учителя! Вы дели-
тесь с ребятами не только 
знаниями, опытом, но и ду-
шевной теплотой. Пусть на-
градой за ваш непростой, 
благородный труд будет 
искренняя благодарность 
воспитанников. Примите по-
желания здоровья, счастья, 
благополучия и всего самого 
доброго!

ПЕДАГОГ, КОТОРЫМ ГОРДИМСЯ
Коллектив школы Леонова — о своем 

учителе математики
Наталья Васильевна Рубаненко 

уже более 10 лет работает в школе 
Леонова. Настоящий профессио-
нал своего дела, она с легкостью 
создает творческую, деловую 
атмосферу на уроке, учит детей 
думать, анализировать, мыслить 
и решать задачи, но помимо люб-
ви к своему предмету и к детям 
у Натальи Васильевны есть очень 
интересное увлечение — это го-
ровосхождение. Увлечению чуть 
больше пяти лет. Началось все 
с восхождения на Эльбрус — 5642 
и 5621 севера и юга, затем Белу-
ха, Казбек, пик Ленина — 7134 
(до 6100), конечно же, Мунку-Сар-
дык, участвовала в треке по Тянь-
Шаню к базовому лагерю пика 
Хан-Тенгри. А с недавних пор 
появилось новое занятие — это 
лыжный 80-километровый поход 
по реке Утулик.

Дорогие учителя, вы сочетае-
те в себе мудрость и молодость 
души, креативность и огром-
ную энергию, доброту и стро-
гость! Ваш труд бесценен! Всех, 
кто работает в школах нашего 
города, поздравляем с професси-
ональным праздником. Желаем 
творческих успехов, благодар-
ных учеников и понимающих ро-
дителей. Любви вам, терпения, 
счастья и благополучия! Спаси-
бо за ваш труд!
С уважением, администрация школы Леонова

ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ ДОСААФ
Владимир Волчков преподает вождение 

и считает День учителя своим праздником
—  Владимир Викторович, 

как давно вы работаете 
в ДОСААФ?

— Уже три года. Меня называют 
мастером производственного обуче-
ния вождению, опыт водительского 
стажа — 27 лет.
—  Трудно сейчас готовить 

водителей?
— По сравнению с прошлыми 

годами требования на экзаменах 
ужесточились. Занятия идут с утра 
до вечера, один ученик сменяет 
другого, все они разные, не похожи 
друг на друга. Моя задача найти 
подход к каждому, доступно объяс-
нить и показать то, что пригодится 
не только на экзамене, но и в даль-
нейшем на дороге.
—  Что больше всего нра-

вится в вашей работе?
— Процесс. Видеть тревогу чело-

века, который первый раз садится 
за руль, и его же — через несколько 

месяцев, когда он превращается 
в настоящего профессионала.
—  Ваши руководители счи-

тают вас лучшим учителем. 
Можете сказать, почему 
и какие качества считаете 
самыми важными в вашей 
работе?

— Просто мне нравится моя 
работа. У нас самое важное — тер-
пение и способность найти ключик 
к каждому ученику. Чтобы через 
многие годы он встретил тебя и ис-
кренне тебе сказал спасибо.

Илья Спирин Фото из архива героев публикаций
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ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО

Телефон  26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутскРЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

Заместитель командира взвода — 
командир отделения —   
от 242 тыс. руб. в месяц

Командир отделения —  
от 232 тыс. руб. в месяц

Инструктор штаба —  
от 226 тыс. руб. в месяц

Начальник радиостанции 
командно-штабной машины —  
от 226 тыс. руб. в месяц

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

204 тысячи рублей в месяц (в зави-
симости от звания и выслуги лет)

195 тысяч рублей в месяц единовре-
менно (при заключении контракта на год и более)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Старший сапер —  

от 216 тыс. руб. в месяц

Старший телефонист —  

от 219 тыс. руб. в месяц

Гранатометчик —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Водитель —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Повар —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Стрелок —  

от 204 тыс. руб. 

в месяц

Старший водитель-электрик —  

от 216 тыс. руб. в месяц

Пулеметчик —  

от 211 тыс. руб. в месяц

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.
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ГИМНАЗИСТАМ НА ПОЛЬЗУ
Более 1000 учеников гимназии № 2 провели 

спортивные и творческие состязания 
на Дне здоровья вместе с сотрудниками 

МЧС и Росгвардии

За 26 лет работы в ир-
кутской гимназии № 2, 
расположенной в Уни-

верситетском, сложилось 
немало добрых традиций. 
Одна из них — проведение 
Дня здоровья: в конце сентя-
бря все ученики с 5-го по 11-й 
класс вместе с родителями, 
учителями отправляются 
в тематическую поездку 
на природу. Кроме творче-
ских конкурсов гимназисты 
участвуют в мероприятиях, 
подготовленных специали-
стами госструктур — МЧС 
и Росгвардии. Масштаб про-
граммы впечатляет: прово-
дятся показательные вы-
ступления, смотр техники, 
участие детей в эстафетах 
с пожарно-спасательным 
оборудованием.

Идея ежегодных Дней здоровья 
появилась у директора гимназии 
№ 2 Дмитрия Рублевского не-
сколько лет назад. Место прове-
дения для них всегда одно — тер-
ритория лыжной базы в поселке 
Молодежном и стадион Иркут-
ского государственного аграрного 
университета имени А. А. Ежевско-
го (бывший ИСХИ). А вот темы 
выездного праздника каждый раз 
меняются: день рождения гим-
назии, здоровый образ жизни… 
В этом учебном году выбрали тема-
тику народов России.

— В Дне здоровья участво-
вало около 1200 учеников 
из 46 классов. За пару 
недель до поездки 
с помощью жеребьев-
ки определились, 
какой именно народ 
будет представлять 
каждый класс. Уже 
на месте территорию 
поделили на части, 
чтобы дети могли 
разбить биваки, исходя 
из традиций выбранного на-
рода. Дети вместе с родителями 
устанавливали палатки и навесы, 
наряжались в костюмы, делали 
прически, готовили на газовых 
горелках блюда национальной кух-
ни. Комиссия оценивала биваки, 
слушала презентации учеников, 
которые рассказывали о традициях 
народа, угощали кушаньями, по-
казывали театральные постановки, 
танцы, вокальные номера. Все по-
лучилось колоритно, ярко, вкусно, 
— рассказала «Иркутску» Юлия 
Иванова, заместитель директора 

по воспитательной работе гимна-
зии № 2.

Обязательная часть поездки — 
спортивные состязания. Для детей 
младшего возраста волонтеры 
Иркутского городского отделения 
Всероссийского добровольного 
пожарного общества организовали 
«Веселые старты». Старшекласс-
ники участвовали в эстафетах, 
подготовленных специалистами 
Главного управления МЧС России 
по Иркутской области: на скорость 
надевали боевую одежду пожар-
ного, попадали в цель из шлангов 
и тушили водой макет возгорания, 
проверяли силу, поднимая гантели 
и т. д. В общем, почувствовали себя 
настоящими пожарными и оце-
нили, какая отличная физическая 
форма и подготовка необходимы 
в этой профессии.

— После конкурсов сотрудники 
Управления Федеральной службы 
войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации продемонстри-
ровали на стадионе показательные 
выступления. Они провели инс-
ценировку: один из сотрудников 
выступил в роли преступника, 
крадущего ребенка, спасала его 
обученная в питомнике «К-9» 
собака. Нам показали и настоя-
щую военную технику, и учебное 
стрельбище, и тушение пожара. 
Выступления проходили динамич-
но и ярко: шум от выстрелов, дым, 
мигалки на машинах, огромная 
струя воды из шланга. Мы были 
в гуще событий, но при этом под 

защитой профессионалов. 
Безопасность обеспе-

чивали работники 
ГБУЗ «Иркутский 

областной центр 
медицины ка-
тастроф», а бе-
реговую линию 
патрулировали 
государственные 

инспекторы по ма-
ломерным судам 

Центра ГИМС главно-
го управления, — вспоми-

нает Юлия Николаевна.
В завершение праздника со-

стоялся массовый хоровод наро-
дов, собранный из пяти кругов, 
от меньшего к большему, один 
в другом. Дети шли в разных на-
правлениях по часовой и против 
часовой стрелки. Танец с высоты 
снимал оператор: тут тоже помогла 
пожарная техника. Видеоролик 
останется в архиве гимназии и ее 
соцсетях на память о празднике 
в последний теплый день сентября.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЖЕЛЕЗНО ВМЕСТЕ
Иркутяне Иван Иванович и Людмила 

Ивановна Кузема в сентябре 
отметили 65 лет совместной жизни

Познакомились они на Кавказе, 
в Кабардино-Балкарии, на берегу 
Терека в 1953 году. Ване тогда было 
16 лет, а Люсе — 14. Она приезжала 
на Терский Пенькозавод (так назы-
валось село) в гости к тете. Три года 
встречались, а когда Людмила окон-
чила школу, ее родители переехали 
в Сибирь на строительство алюми-
ниевого завода в Шелехове.

Два года молодые 
люди писали друг 

другу письма, а в мае 1958-го Иван 
устроил любимой сюрприз: вместе 
с мамой они распродали все свое 
имущество и отправились в далекую 
Сибирь.

Людмила в это время жила в Ир-
кутске в подвальном помещении 
дома № 9 на улице Ленина и рабо-
тала в бухгалтерии КЭЧ Забайкаль-
ского военного округа. Неожидан-
ный визит Ивана застал ее врасплох, 
ведь в письмах он ни словом не об-
молвился о своих планах. На сле-
дующий день Иван снял квартиру 
в Иркутске и устроился работать 
на чаепрессовочную фабрику элек-
триком.

Через несколько месяцев, 19 сен-
тября 1958 года, Людмила и Иван 
поженились. Свадьба была очень 
скромная, на съемной квартире, 
среди приглашенных — родители 
жениха и невесты, немногочислен-
ные друзья и хозяева квартиры.

А потом была длинная жизнь, 
полная труда, а главное — лада в се-
мье. И через 65 лет Иван Иванович 
и Людмила Ивановна не могут друг 

без друга, все всегда делают вместе. 
Последние годы дружно зани-

маются огородничеством.

Немногим семейным парам 
выпадает пройти долгих 
65 лет вместе по жизни 

и отметить железную свадь-
бу. Железо символизирует мак-
симально крепкие отношения, 
успешно прошедшие все невзго-
ды. Как признаются Иван Ивано-
вич и Людмила Ивановна, не бы-
вает, чтобы всегда все проходило 
сладко да гладко, но именно 
в умении находить компромиссы, 
договариваться друг с другом они 
и видят секрет своего семейного 
счастья. Кстати, ради него буду-
щему главе семьи в свое время 
пришлось кардинально поменять 
свою жизнь.

Вот они — наши железные юбиляры! Людмила Ивановна и Иван Иванович вырас-
тили троих детей, шестерых внуков, четверо из них уже создали свои семьи. И те-
перь уже у прабабушки Люси и прадедушки Вани — шестеро правнуков. Иногда 
на семейные праздники они с удовольствием собираются все вместе за большим 
хлебосольным столом

Вот такими совсем 
юными Иван и Людми-
ла Кузема поженились 
в далеком 1958 году. 
Иван Иванович с 1958 
по 2011 год работал 
на предприятиях горо-

да. В 1991-м за многолет-
нюю работу в Иркутском 

филиале ВАМИ был на-
гражден орденом Трудовой 

Славы III степени, а в 1997-м 
ему было присвоено звание 

«Ветеран труда». Не отставала 
и жена: Людмила Ивановна в 1967 году 

заочно окончила Институт народного хозяй-
ства по специальности «бухгалтер-эконо-
мист». В 1969-м пришла в Иркутский филиал 
ВАМИ. Здесь она вступила в партию, прорабо-
тала более 25 лет, в 1996 году была удостоена 
звания «Ветеран труда»

Ольга Королева. Фото из архива семьи Кузема

День 
здоровья 

у учащихся гим-
назии № 2 — это кол-

лаборация спортивных 
стартов, урока по ос-
новам безопасности 
жизнедеятельности, 
театрализованного 

представления 
и народного гу-

лянья.

Ученики 11 «А» 
класса гимназии 
№ 2 в националь-
ных костюмах 
табасаранов — 
коренного народа 
Южного Дагестана. 
Оформлять бивак, 
искать костюмы 
и придумывать 
выступление для 
Дня здоровья уча-
щимся помогают 
родители, они же 
становятся страст-
ными болельщика-
ми во время спор-
тивных состязаний

Александра Голубцова. Фото из архива гимназии № 2
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ПУТЬ КАМНЯ
Иркутская сборная привезла серебряные медали 

с Кубка России по керлингу среди смешанных команд

Когда точно начали гонять камни 
по льду замерзших водоемов Шот-
ландии, неизвестно, но на дне осу-
шенного пруда был найден камень 
с гравировкой «1511». Начиналось 
все как народная забава северян. Для 
очистки льда перед камнем исполь-
зовали метлы с кукурузной щетиной, 
булыжники были произвольных 
формы и веса. К общим стандартам 
инвентарь и правила привели только 
в XIX веке, а олимпийским этот вид 
спорта стал в 1998 году.

В России в керлинг играли по-
слы и дворяне, а в СССР его считали 
буржуазным. Действительно, про-
фессиональный спорт недешев: 
один камень, сделанный из голубого 
бескварцевого гранита, стоит до 1000 
долларов, потому что добывают 
его только в одном месте на Зем-
ле — в Уэльсе. Щетки же каждый 
спортсмен подбирает себе сам. Также 
в экипировку входят особые ботинки, 
один из которых, с тефлоновой подо-
швой, скользит, а второй — тормозит. 
Одежда может быть любая по цвету, 
главное — командный стиль. Кер-
линг — один из немногих видов 
спорта, где выступают смешанные 
команды, а тактическое мышление, 
терпение и холодный расчет едва ли 
не важнее физической подготовки.

В Иркутской сборной сейчас боль-
ше 10 действующих мастеров спорта 
России, Лиза Трухина — одна из них. 
Девушка пришла в спорт в 12 лет. Ее 
мама, Анна Васильевна Трухина, ста-
ла одним из инициаторов создания 
этого направления и первым иркут-
ским тренером.

— Мы начинали с нуля, трениро-
вались на льду стадиона «Труд» при 
температурах, которые гораздо ниже 

необходимых минус пяти граду-
сов, — вспоминает Лиза. — Но мы 
старались, ездили на сборы, учились 
и на своем первом первенстве Крас-
нодарского края заняли третье место. 
Анна Васильевна сразу требовала 
результат, а мы ничего еще не осо-
знавали, но были рады победе.

Сейчас с иркутскими керлерами 
работают еще четыре тренера, а ко-
манда Лизы перешла из юниоров 
во взрослую категорию, при этом 
они самые старшие в Иркутске. В от-
личие от многих других дисциплин, 
возраст спортсменов в керлинге 
практически не ограничен. К слову, 
самому старшему керлеру в команде 
Иркутска всего 23 года.

— Говорят, что керлинг похож 
на шахматы, но это не совсем так, — 
объясняет Лиза. — Если за доской 
ты играешь один, то здесь у тебя есть 
команда и тренер, с которыми тебе 
нужно взаимодействовать. Где-то 
твой товарищ может отыграть хуже, 
и твоя задача — вытянуть его в этот 
момент, и наоборот. Спортсмен 
должен понимать свое психологиче-
ское состояние, контролировать свои 
мысли и эмоции, обращаться к тре-
неру или спортивному психологу, 

если что-то не в порядке. Нельзя, на-
пример, устраивать трагедию после 
первого же поражения в группе, если 
впереди еще игры. Или, наоборот, 
расслабляться после первой победы. 
Все это непросто контролировать, 
когда ты ребенок или подросток.

Камень весит 19,96 килограмма, 
спортсмены четко рассчи-
тывают силу и траекто-
рию броска и коррек-
тируют его скорость 
в движении. Кер-
леры натирают 
щетками лед до об-
разования пленки 
воды, по которой 
камень может про-
ехать в среднем на три 
метра дальше и оказаться 
ближе к центру «дома» (зона 
на каждом конце ледовой полосы, 
«мишень», образованная четырьмя 
концентрическими кругами радиу-
сом от 6 дюймов (15 см) до 6 футов 
(182 см). Команда, чей камень (или 
камни) в конце периода располагает-
ся ближе к центру «дома», выигры-
вает период. — Прим. ред.). Кроме 
тактики в игру включаются знание 
геометрии, физики и химии.

— Не бывает так, что баскетбо-
листы выходят на поле, а пол под 
наклоном или мяч не скачет. А у нас 
разный лед может быть даже в раз-
ные дни на одном стадионе. Не усле-
дили, допустили перепад темпера-
туры — и на льду иней, по которому 
камень не скользит, — рассказывает 
Лиза. — В Новосибирске был не луч-
ший лед, мы не могли использовать 
все приемы, которыми владеем. 
И играть пришлось на уровень ниже, 
чем мы можем. Так бывает, что ко-
манда способна на большее, но усло-
вия не позволяют. У нас в Иркутске 
лед один из лучших в России!

Ледовый дворец «Байкал» в мае 
принимал чемпионат России сре-
ди смешанных команд и приятно 
удивил участников качеством льда. 
Опытный айс-мейкер (специалист, 
занимающийся подготовкой льда. — 
Прим. ред.) из «Ледового куба» Сочи 
и чистейшая байкальская вода дела-
ют его идеальным. Наши спортсме-
ны надеются на появление отдель-
ного керлинг-центра с дорожками 
в ближайшем будущем, тем более 
что количество желающих бросать 
камни с каждым годом растет.

— Целесообразно приходить в сек-
цию с 10–12 лет. При отборе тренер 
смотрит не только на физическую 
подготовку, но и на координацию 
и умение концентрироваться. Боль-
шим плюсом будет опыт в коорди-
национных видах спорта. Напри-

мер, в моей команде все девочки 
— кандидаты в мастера спорта 

по художественной гимнасти-
ке, мальчики часто при-
ходят из единоборств. Эти 
спортсмены быстро учатся 
и хорошо себя показывают 
на соревнованиях, — рас-
сказывает Лиза. — Конечно, 

в керлинге нет таких гигант-
ских нагрузок, как в гимна-

стике или атлетике, но ребята 
у нас физически подготовленные, 

никто не подтягивается меньше 25 
раз и не отжимается меньше 100 
за один подход.

Чтобы достичь в керлинге успеха, 
нужно быть готовым ждать. В России 
практически нет керлеров старше 
30 лет, а чтобы стать успешным 
спортсменом, нужно шесть-семь лет 
упорных тренировок. Конкуренции 
в керлинге меньше, чем в той же 
легкой атлетике или футболе, однако 
шансов проявить себя не так уж мно-
го, поэтому каждый чемпионат 
на вес золота, выкладываться надо 
на полную.

Несмотря на долгую спортивную 
карьеру, в перспективе до 40 лет, 
иркутские керлеры развиваются 
и в других направлениях. Между сбо-
рами и соревнованиями Лиза Трухи-
на, как и многие ее коллеги, находит 
время для учебы. Она окончила 
Государственное училище олим-
пийского резерва и сейчас на 3-м 
курсе Российского государственного 
университета физической культуры, 
спорта, молодежи и туризма. После 
планирует получить высшее юриди-
ческое образование и стать спортив-
ным юристом, которых за Уралом 
практически нет.

А сейчас впереди у Елизаветы 
международный турнир в Санкт-
Петербурге, Кубок России, Спартаки-
ада учащихся.

Александра Луканина
Фото из архива героини публикации

Относительно других зим-
них видов спорта керлинг 
еще достаточно молодой, 

в Иркутске первые спортсме-
ны стали тереть щетками лед 
в 2014 году. С тех пор наши ко-
манды стабильно в призах, в каж-
дом первенстве они стоят на сту-
пенях победного пьедестала 
— с самого первого своего сорев-
нования. В начале сентября ир-
кутская сборная по керлингу за-
няла второе место на чемпионате 
России, который проходил в Но-
восибирске. Спортс мены букваль-
но на несколько дней вернулись 
домой, чтобы отдохнуть перед 
следующими сборами. Корре-
спондент нашего еженедельника 
успела встретиться с капитаном 
команды, первопроходцем спор-
та «ревущих камней» в Иркутске 
Елизаветой Трухиной.

В мае 
2024 года 

мы сможем по-
болеть за нашу 

команду вживую: 
завершится сезон 

в Иркутске чемпио-
натом России сре-

ди смешанных 
команд.

Наша команда показывает стабильно высокие результаты: в мае иркутяне 
стали серебряными призерами завершающего сезон чемпионата России 
по керлингу среди смешанных команд, который прошел в Иркутске в Ле-
довом дворце «Байкал», а в сентябре открыли новый спортивный сезон 
вторым местом на Кубке России в Новосибирске. На фото слева направо: 
Лиза Трухина (капитан команды), Николай Лысаков, Анна Васильевна Тру-
хина (тренер), Валерия Денисенко, Михаил Власенко

Елизавета Трухина занимается керлингом более 10 лет, 
в прошлом году получила звание мастера спорта России. 
Сейчас она скип (капитан) сборной команды Иркутска. Ее 
задача не только самой бросать камни, но и определять 
общую стратегию. Она стоит «в доме» и показывает щет-
кой, куда товарищ должен направить камень

Николай Лысаков 
и Лиза Трухи-
на выступают 
на первенствах 
среди смешан-
ных пар: керлинг 
— один из немно-
гих олимпийских 
видов спорта, где 
такое возмож-
но. Спортсмены 
должны не толь-
ко обладать 
хорошей физи-
ческой подготов-
кой, но и уметь 
хладнокровно 
(а во время игры 
не поддаваться 
эмоциям со-
всем не просто) 
выстраивать 
интеллектуаль-
ные комбинации, 
просчитывать 
стратегию игры, 
которая приве-
дет к победе
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ПЕРЕКРЕСТОК  
ИЗ ДЕСЯТКИ САМЫХ АВАРИЙНЫХ

Место, где улицы Франк-Каменецкого и Октябрьской 
Революции пересекаются с Карла Маркса, —  

одно из самых конфликтных в городе

Рассмотрим все вари-
анты движения на этом 
перекрестке, куда бы вы 
ни ехали. Зеленый авто-
мобиль, который движет-
ся по улице Карла Маркса, 
поворачивает на улицу 
Франк-Каменецкого 
по знаку ПДД — 2.1. 
«Главная дорога» (желтый 
ромб с белой окантовкой). 
Далее он едет прямо или 
выезжает на участок с круго-
вым движением.

Красный автомобиль (навер-
няка за рулем девушка. — Прим. 
ред.), перемещаясь по улице Ок-
тябрьской Революции, имеет перед 
собой полосы. Здесь остановимся 
подробнее. Крайняя правая отделя-
ется от основного потока и уходит 
в сторону торговых центров «Фор-
туна». Тем, кто в крайней левой, 
разрешено двигаться по принципу 
кругового движения, уступая дру-
гим машинам согласно знаку 2.4 
— «Уступи дорогу» (белый треуголь-
ник с красной окантовкой). Води-
тель, который едет в крайней левой 
полосе по улице Октябрьской Ре-
волюции, обязан уступить тем, кто 
движется по пересекаемой дороге. 
Две центральные полосы Октябрь-
ской Революции разделяются: пра-
вая уходит, соответственно, направо 
(на улицу Франк-Каменецкого, 
используя приоритет в движении 
перед автомобилями, движущи-
мися по Карла Маркса со стороны 

торговых центров), левая выходит 
на улицу Карла Маркса. И вни-
мание! Здесь при приближении 
к перекрестку автомобиль должен 
уступить транспортным средствам, 
которые движутся в прямом направ-
лении по улице Франк-Каменецкого, 
согласно знаку2.4 — «Уступи доро-
гу» (белый треугольник с красной 
окантовкой).

Синий автомобиль, двигаясь 
по улице Карла Маркса (предпо-
ложим, вы купили что-то в одном 
из торговых центров и вам нуж-
но в направлении улицы Ленина. 
— Прим. ред.), имеет три полосы 
движения. Крайняя левая дает воз-
можность двигаться только на улицу 
Фридриха Энгельса, уступая авто-
мобилям, движущимся по улице 
Октябрьской Революции (действует 

знак 2.4 «Уступи дорогу»). Водитель 
на средней полосе может двигаться 
в прямом направлении, уступая ав-
томобилям на пресечении с улицей 
Октябрьской Революции (все тот же 
наш любимый знак 2.4 «Уступи до-
рогу»). По мере продвижения к сле-
дующему пересечению (с улицей 
Карла Маркса) синий автомобиль 

также должен уступить 
дорогу автомобилям, 
движущимся в прямом 
направлении по улице 
Франк-Каменецкого. 
В этом месте действу-
ет правило «Помеха 
справа» (уступить 
дорогу транспортным 
средствам, приближаю-
щимся справа). Причем 
уступить нужно лишь 
в том случае, если тра-
ектории транспортных 
средств пересекаются.

Розовый автомо-
биль, двигаясь по ули-
це Франк-Каменецкого, 
имеет возможность 
выехать на две полосы 
движения: на ули-
цу Карла Маркса 
и двигаться прямо — 

на Франк-Каменецкого. 
В прямом направлении по улице 
Франк-Каменецкого у розовой 
машины есть приоритет: она нахо-
дится на равнозначном перекрест-
ке на пересечении с улицей Карла 
Маркса (в этом месте автомобили, 
двигающиеся по Карла Марк-
са, уступают по правилу «Помеха 
справа»). Розовый автомобиль 
при повороте на две полосы улицы 
Карла Маркса, согласно разметке 
и дорожным знакам, двигается без 
препятствий (синий автомобиль 
не должен, согласно правилам, 
создавать помехи для продолжения 
движения розовому автомобилю).

Автор и ведущий рубрики  
«Дорожная задача» Валентин Карпов

Задать вопрос ведущему:  
dzadacha@bk.ru

Итак, речь идет о пере-
крестке, где находит-
ся масса важных для 

иркутян мест. Во-первых, 
Музей истории Иркутска, 
который очень популярен 
среди иркутян и гостей го-
рода. Во-вторых, ресторан-
ный комплекс и большой 
супермаркет, в-третьих — 
неподалеку огромные тор-
говые площади «Фортуны». 
Одним словом, скопление 
машин и людей! Сегодня 
в «Иркутске» решаем эту до-
рожную задачу с помощью 
Антона Куриленко — майора 
полиции, начальника от-
деления пропаганды БДД 
ОГИБДД МУ МВД России 
«Иркутское». Читаем текст 
и смотрим одновременно 
на схему: следим за машина-
ми, обозначенными разным 
цветом.

КАК ТУТ ЕХАТЬ?!
Новая рубрика в на-

шем еженедельнике — 
«Дорожная задачка»: 
о сложных перекрестках, 
о том, у кого «главная», 
а у кого «помеха справа», 
и вообще — «Кто тебя учил 
ездить?!» Будем не только 
рассказывать, показывать 
и объяснять схемы правиль-
ного проезда многосложных 
перекрестков на улицах на-
шего города, но и сообщать 
о временных знаках, пред-
стоящих ремонтных работах 
на дорогах Иркутска. И все 
это — при содействии про-
фессиональных экспертов 
отдела пропаганды ГИБДД.

ТО, ЧТО НАРУШАЮТ МНОГИЕ
Одна из основных ошибок иркутских водителей 

на этом перекрестке: поворот с Карла Маркса на Франк-
Каменецкого, минуя круговое движение (на схеме оранже-
вый автомобиль!). Некоторые водители делают это, невзи-
рая на знак «Движение направо».

Эти знаки 
на пересе-

чении Кар-
ла Маркса 
и Франк-

Каменецкого 
объясняют 
водителю, 

что здесь он 
не должен соз-
давать помех 
другим участ-
никам движе-
ния: красному 

и розовому 
автомобилям.«Главная до-

рога» на по-
вороте с Кар-

ла Маркса 
на Франк-

Каменецкого 
предоставляет 
водителю пол-
ный приоритет 

в движении.

Знаки и раз-
метка на пово-
роте с Франк-

Каменецкого на 
Карла Маркса 
дает право ро-

зовому автомо-
билю двигаться 
по двум полосам 
главной улицы 

города.

СЛЕДИТЕ ЗА ДОРОЖНЫМИ ЗНАКАМИ
Об ограничениях движения транспорта в Иркутске

До 30 ноября закрывается движение 
транспорта по улице Култукской: 
на участке от пересечения с проездом 

Космическим до пересечения с Ипподромной.

С 10 октября до 15 ноября будет закрыто движение 
по проезду Космическому — от здания на ул. Советской, 111 
в сторону Култукской до здания на ул. Советской, 109/2.

С 16 октября до 10 декабря закроют движение транс-
порта по проезду Космическому — от здания на ул. Советской, 
109в/1 в сторону Култукской до здания на ул. Советской, 109/3.

Ограничения связаны с реконструкцией самотечного 
канализационного трубопровода от городка ИВАТУ до кол-
лектора на улице Баррикад.

Напоминаем, что ограничено движение по улицам 
Ядринцева, Лызина и Ипподромной — до 30 октября. 
Это связано с началом работ по строительству тепло-
вой сети от тепловой магистрали на ул. Баррикад 
до ТК-23Д-25 с устройством насосной перекачивающей 
станции «Ядринцева».

Также до 15 января закроют движение транспорта 
по улице Баррикад на участке от пересечения Баррикад 
и Учительского переулка до здания на Баррикад, 111.

И будущее перекрытие: с 16 января до 30 мая 
2024 года будет закрыт проезд по улице Баррикад 
на участках: от пересечения Баррикад с Фридриха Эн-
гельса до пересечения Баррикад и Учительского пере-
улка; от здания на Баррикад, 111 до пересечения Бар-
рикад и Черского, а также от пересечения с Черского 
до здания на Черского, 1.

Людмила Измайлова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(6–13 октября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» 
(6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+); 
«Иркутская промышленность» (6+); 
«3 сентября – День победы над империалистической 
Японией» (6+); 
«История Иркутской святыни на Чеченской земле» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-японская 
война» (6+) 
Выставка «АртТекстиль» (6+) 
«Камень и металл». Выставка камнерезного и ювелир-
ного искусства (6+) 
Выставка работ мастеров Усть-Ордынского националь-
ного центра народных промыслов (6+)

 � 7 октября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
Начало в 10.00.

 � 8 октября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 

резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластили-
новой живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Бабочка в твоих ладонях». Выставка пластилиновой 
живописи Людмилы Кругличенко, мастерская ИЗО и 
ДПИ «Радуга» ДРиФ (6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел 
и фольклора (6+)
«Рушник: история и традиция». Выставка хранителя и 
коллекционера русских костюмов, художника-иконопис-
ца, музыканта Олександры Зубковой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX – начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 го-
дов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – 
начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+); 
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 1937–
1940 годов) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+).

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 
«Детский портрет» (6+); 

«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+); 
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX 
века» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX – начале XX века» (6+); 
«Пикантные детали» (16+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Арт-галерея «Диас»
«Все загадки кругом да чужие глаза». Выставка Виктора 
Норкина (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088,  
55-45-95.

СИБЭКСПОЦЕНТР

 � С 12 по 14 октября
Туристская выставка-форум «Байкалтур» (12+)  
На выставке вы узнаете обо всех направлениях туризма, 
санаторно-курортного отдыха, выгодных предложениях 
от туристических компаний в нашем регионе и Респу-
блике Бурятия, а также о популярных направлениях Ал-
тая и Дагестана. Посетителей ждет розыгрыш подарков! 
Подробнее на sibexpo.ru. 
Место проведения: ВК «Сибэкспоцентр», ул. Бай-
кальская, 253а, 1-й павильон. Тел. 35-29-00.
Время работы выставки – с 10.00 до 18.00.

ВРЕМЯ ЕХАТЬ В КОРЕЮ
Осень в Южной Корее прекрасна, поэтому этот сезон чрезвычайно популярен у туристов

Как же попасть в Корею в 2023 году? В первую оче-
редь необходимо подать заявку K-ETA (Korea Electronic 
Travel Authorization) и получить обязательное электрон-
ное разрешение на въезд. «По К-ETA можно находиться 
в Корее непрерывно в течение 60 дней, затем выехать 
и заехать еще на 30 дней. При самостоятельной подаче 
на K-ETA необходимо учесть, что оплата регистрацион-
ного сбора (10 000 корейских вон) российскими картами 
невозможна, поэтому нужно использовать карты банков 
других государств. Наша компания оказывает услу-
ги по получению K-ETA — электронного разрешения 
на въезд в Южную Корею, которое дается на 3 года», 
— рассказывает генеральный директор компании «БК 
Тур» Наталья Ким. Владивостокское представительство 
Национальной организации туризма Кореи дарит по-
дарки обладателям данного электронного разрешения. 
Подробности акции можно узнать в ВК «Центр туризма 
Кореи».

Есть несколько способов добраться до Южной Кореи 
с Дальнего Востока. Открыт морской путь из Влади-
востока в порт Донхэ: паром еженедельно перевозит 
пассажиров. Прямых перелетов из России в Южную 

Корею, к сожалению, сейчас нет, но есть другие доступ-
ные маршруты. «Наши клиенты из Иркутской области 
летают через Улан-Батор, время полета составляет 50 
минут. А далее — прямой рейс до Сеула длительностью 
три с половиной часа. Из Улан-Батора до Сеула большой 
выбор авиакомпаний. Также есть вариант полета через 
Китай — из Иркутска до Пекина летает авиакомпания 
S7, время в пути — два часа, а далее из Пекина до Сеула 
— два часа», — советует учредитель компании «Классик 
Тур» Ирина Че.

«При планировании поездки в Южную Корею встает 
вопрос — как расплачиваться? Самый простой вариант 
в настоящее время — это приехать с наличными в ва-
люте. Но существует лимит. Мы консультируем наших 
клиентов по деталям и другим возможным способам 
оплаты», — объясняет исполнительный директор ком-
пании «Индиго» Галина Несмеянова.

Также рады сообщить, что Национальная органи-
зация туризма Кореи примет участие в XXV между-
народной туристической выставке «Байкалтур» в Ир-
кутске с 12 по 14 октября, которая будет проходить 
в АО «Сибэкспоцентр».

Приглашаем вас посетить наш стенд, на котором 
можно получить необходимую информацию о туриз-
ме в Южной Корее. Одновременно с представителями 
НОТК на стендах будут работать агентства по медицин-
скому туризму города Иркутска — «Классик Тур» и «БК 
Тур», которые расскажут о том, как организовать поезд-
ку в Южную Корею и в какие медицинские учреждения 
стоит обратиться с тем или иным заболеванием. Также 
гости выставки могут напрямую получить онлайн-кон-
сультацию с координаторами клиник Кореи — Клиника 
урологии и андрологии StanTop, Медицинский центр 
при Женском университете Ихва и Клиника пласти-
ческой хирургии Руби. Помимо консультаций будет 
возможность примерить традиционные корейские ко-
стюмы ханбок, поучаствовать в конкурсах с подарками, 
а также получить информационные материалы о туриз-
ме в Корее.

Илья Спирин

Помимо любования красивыми пейзажами 
вы можете получить незабываемый опыт, 
посетив один из фестивалей, которые 

проходят круглый год в разных уголках страны. 
Любителям национальной кухни Кореи придется 
по вкусу всемирный фестиваль кимчи, который 
пройдет в Кванджу с 3 по 6 ноября. Посетители 
смогут узнать секрет приготовления кимчи, отме-
ченного президентской наградой, а также приоб-
рести кимчи по отличным ценам. Также 4 ноября 
есть возможность полюбоваться зрелищным шоу 
фейерверков, фестиваль которых проходит в горо-
де Пусане каждую осень. Ну а в первый день зимы 
в провинции Канвондо стартует крупнейший 
туристический фестиваль Gangwon Snow Festa. 
Приезжайте насладиться снегом, катанием на лы-
жах и различными развлекательными мероприя-
тиями, связанными с Халлю. Больше подробной 
информации на сайте VisitKorea.

Старинные дома ханок в городе Нонсан постро-
ены в 1709 году. Первое, что бросается в глаза 
в традиционном корейском жилье, — огромное 
количество чанов. Они аккуратно выстроены в ряд 
и в сочетании с традиционными постройками 
и огромными деревьями дзельквы создают пре-
красную аутентичную картину настоящей Кореи

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ ПОДРОБНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ?

Электронная почта НОТК  
knto_vl@mail.ru или по телефону  

+7 (423) 265-11-63. 
По вопросам оформления K-ETA, орга-
низации поездки на отдых или лечение 

в Южную Корею можно обратиться в 
компании:

«БК Тур» (+79246151111 (WhatsApp), 
bktour@yandex.ru, Наталья), «Классик 
Тур» (+79148994545 (WhatsApp), irina.

irkutsk@mail.ru, Ирина), «Индиго» 
(+79027682089 (WhatsApp),   
info@indigo-irk.ru, Галина).
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Злак. Просо. Абитиби. 

Мул. Затон. Скальд. Рекорд. Ацетон. 
Сфинкс. Вол. Аве. Окоп. Лог. Соло. 
Данидин. Аспик. Лыжи. Эссе. Ага. Наклёп. 
Апперкот. Ялла. Остров. Хобарт. Проём. 
Пан. Инстинкт. Канюк. Аллонж. Асти. 
Креп. Текст. Рулада. Сити. Угол. Горох. 
Собака.

По вертикали: Лазер. Дыня. Опал. Абак. 
Жалоба. Икитос. Цикл. Анко. Торф. Лавр. 
Ант. Бинди. Ода. Танжело. Нега. Эпос. 
Список. Нос. Пикассо. Сари. Сатурн. Стих. 
Кома. Днепр. Осот. Сулавеси. Помёт. 
Ирис. Кольцо. Напев. Миг. Делос. Клуб. 
Колпак. Курага. Помол. Иго. Едок. Подкат. 
Опала.

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  

Т. 8-964-651-98-76. 
 

Картошку, продаю. Недорого. 
Доставка бесплатно.  

Т. 8-908-779-77-11. 
 

Натяжные потолки любой 
сложности, фактуры и цвета. Скидки. 

Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93

УТЕРЯ
Аттестат о среднем (полном) общем образовании 
38 АА 0040751, выданный 20.06.2008г. МОУ СОШ 

№3 г. Иркутска на имя Шпака Алексея Андреевича, 
в связи с утерей считать недействительным.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных 

для вас условиях, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 

Срочно! Агентствам не беспокоить.  
 Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 

Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. Рассмо-

трю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские фи-
гуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  

Т. 8 (920) 075-40-40.
Прием платных объявлений  

по тел. 26-12-36


